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1 INTRODUÇÃO 

O processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico Ambiental (PDUA) – 

Novo Hamburgo foi programado para acontecer em 04 (quatro) etapas, com 

início a partir da emissão da Ordem de Serviço, efetivada em 06 de junho de 

2022. 

As etapas da revisão são: 

▪ Etapa 1 – Preparação e Metodologia 

▪ Etapa 2 – Conhecimento da Realidade Local 

▪ Etapa 3 – Elaboração, Discussão e Pactuação de Propostas 

▪ Etapa 4 – Formatação e Aprovação do Projeto de Lei 

O presente documento refere-se aos materiais que comprovam a 

ocorrência das atividades previstas na Etapa 2 do PDUA – Novo Hamburgo. 

Estes materiais correspondem às memórias de reunião, relação de participantes, 

registros fotográficos, apresentações de apoio utilizadas nos eventos entre 

outros materiais utilizados e/ou entregues. 
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2 ATIVIDADES 

 

Data: 18 de julho de 2022 

Horário: 14h – 16h 

Local: Secretaria Municipal da Cultura — Av. Dr. Maurício Cardoso, 132 - 

Hamburgo Velho 

Participantes: Representantes do Conselho Municipal de Patrimônio Histórico 

e convidados da SEDUH e URBTEC™ 

Pauta: Aprovação dos graus de proteção ao Patrimônio Histórico, aprovação de 

DUEs 

 

Memória 

O Secretário da Cultura, Ralfe Cardoso, iniciou a reunião explicando a 

pauta e as aprovações a serem feitas. Em seguida passou palavra para Andrea 

Regina Pavani, Engenheira Civil da SECULT, que tem gerenciado o trabalho de 

estabelecer os graus de proteção ao Patrimônio. 

Andrea explica que foi determinada uma Câmara Técnica do Conselho 

para auxiliar e aprovar os graus. A análise foi feita da seguinte forma: imóveis 

isolados, imóveis volumétricos e imóveis com sítios. 

A proposta apresentada foi: 

• P1 E P2 – Imóveis Tombados e Inventariados 

o P1 – Preservação integral – interno e externo, obras de arte e 

detalhes  

o P2 – Preservação de fachada – área interna pode ser alterada  

• P3I E P3 - Imóveis de entorno 

o P3 – Preservação formal volumétrica e compositiva - entorno 

imediato 
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o P3I – integram o sítio, mas não fazem divisa com imóveis tombados 

ou inventariados 

Após a aprovação da proposta de lei, foram feitas também as aprovações 

das Diretrizes Urbanísticas Especiais (DUEs), destinadas ao conselho. 

A reunião encerra com Andrea explicando o que é esperado do Plano 

Diretor: que insira instrumentos urbanísticos envolvendo subsídios e incentivos 

para a preservação do patrimônio histórico de Novo Hamburgo. 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença fornecida pelo 

Conselho e a relação de participantes: 

Figura 1 - Lista de presença - Reunião Conselho Municipal de Patrimônio Histórico 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 1 - Relação de participantes - Reunião do Conselho Municipal de Patrimônio Histórico 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Altair Rosa Renato Pilger (FEEVALE) 

Ana Lucia Ceccon Roberto Cardoso (FEEVALE) 

 Jorge Reinhemer (Sociedade civil) 

 Volnei Ferrari (UAC) 

 Rodrigo Voss Duarte (IAB) 

 Carlos Normann (SEMAM) 

 Nélvia Roselaine Pereira (SEDEC) 

 Carolina Lampert (PGM) 

 Andrea Regina Pavani (SECULT) 

 Paulo César Fontana Copetti (SEDUH) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 André Brenner (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 Kamily Ampese (SECULT) 

 Udo Sarlet (PGM) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 2 - Registros fotográficos - Reunião do Conselho Municipal de Patrimônio Histórico 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 18 de julho de 2022 

Horário: 18h – 20h 

Local: Secretaria Municipal da Cultura — Av. Dr. Maurício Cardoso, 132 - 

Hamburgo Velho 

Participantes: Representantes CONCIDADE, da SEDUH e URBTEC™ 

Pauta: Capacitação do CONCIDADE a respeito de termos utilizados na lei do 

PDUA – Novo Hamburgo 

 

Memória 

A Secretária de Desenvolvimento Urbano e Habitação, Roberta Gomes 

de Oliveira, dá início a reunião apresentando a pauta aos participantes e passa 

a palavra a Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™. 

Gustavo apresenta novamente as etapas do PDUA e o cronograma de 

trabalho. Em seguida explica os eixos que serão trabalhados, de forma 

aprofundada. Os eixos são: 

• Uso e Ocupação do Solo 

• Socioeconômico 

• Ambiental 

• Infraestrutura Municipal 

• Institucional 

Entre outros, são discutidos assuntos relativos ao acesso a moradias; 

parcelamento do solo; regularização fundiária, patrimônio histórico e cultural; 

meio ambiente, ocupação de áreas urbanas e rurais, parâmetros construtivos, 

além de aspectos para práticas de cidadania. Os técnicos presentes ressaltam 

a importância da revisão do Plano Diretor para o crescimento sustentável da 

cidade, e ações que podem elevar a qualidade de vida dos cidadãos. 

Após um momento de dúvidas e sugestões o Seminário se encerra com 

Gustavo propondo que na próxima capacitação eles tratem dos Instrumentos 

Urbanísticos. 
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Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença fornecida pelo 

Conselho e a relação de participantes.  

Figura 3 - Lista de presença - Seminário CONCIDADE 2 

 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Quadro 2 - Relação de participantes - Seminário CONCIDADE 2 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Manoela F. Feiges  Andrea Regina Pavani (SECULT) 

Ana Lucia Ceccon Maicon Schaab (ACI) 

Altair Rosa Deivid Schu Dias (SEDEC) 

Gustavo Taniguchi Volnei Ferrari (UAC) 

 Giovane Barbosa de Souza (UAC) 

 Roberta Gomes de Oliveira (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 Jéssica van Enck (SEMAM) 

 Raoni M. Teixeira (SEDEC) 

 Marcelo Silveira Zilles (GP) 

 Valnei Rodrigues (UAC) 

 Nelza Nair dos Reis (COMUSA) 

 Magda Carvalho (CREA/RS) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Fausto Henrique Steffen (CAU/RS) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 4 - Registros fotográficos - Seminário CONCIDADE 

  
 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 5 - Apresentação de apoio - Seminário CONCIDADE 2 
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35 
 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 19 de julho de 2022 

Horário: 10h30 – 12h 

Local: Sala de reuniões da SEDUH (6º andar) – Centro Adm. Leopoldo Petry 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Entendimento da situação atual do município, no âmbito do saneamento, 

abastecimento de água e gestão de resíduos sólidos. 

 

Memória 

A reunião inicia com o Engenheiro Ambiental Altair Rosa apresentando a 

equipe URBTEC™ presente e os demais participantes também se apresentam. 

Em seguida são feitos questionamentos sobre o abastecimento de água no 

município de Novo Hamburgo. 

É explicado que o tratamento da água e do esgoto cloacal é de 

responsabilidade da COMUSA — Serviços de Água e Esgoto de Novo 

Hamburgo, enquanto que o esgoto pluvial é de responsabilidade do DEP — 

Diretoria de Esgoto Pluvial. 

A COMUSA tem um programa de conscientização da população chamado 

SOCIOAMBIENTAL que trata da proteção do manancial do rio dos Sinos, com 

programação também nas escolas. 

Daiana da Silveira Fernandes, Engenheira Civil e Fiscal de Obras da 

COMUSA, afirma que o abastecimento de água no município é feito 

integralmente pelo Rio dos Sinos, a não ser as localidades que são abastecidas 

por poços particulares. Sobre este abastecimento, está sendo elaborado um 

plano de fiscalização e licenciamento destes poços, pois há a preocupação de 

haver contaminação devido à formação do município ter sido baseada no setor 

coureiro-calçadista. 

Também afirma que existe uma obra a iniciar — ETE Luiz Rau — que 

aumentará a cobertura de coleta de esgoto cloacal para 35% até o final de 2034.  

Nelza Nair dos Reis, representante da COMUSA, afirma que a coleta será 

feita por interceptores que coletarão o esgoto pluvial, ou seja, a rede em Novo 
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Hamburgo é combinada, sendo coletados os rejeitos diretamente do rio. Nelza 

também afirma que existe o tratamento primário em grande parte do município e 

que a colocação de fossa e filtro é exigida pela COMUSA, na aprovação do 

projeto, e após isso não é feita a manutenção. 

A preocupação da COMUSA é que o Plano Diretor seja coerente com sua 

capacidade de abastecimento e saneamento. Eles estão aguardando a 

regionalização do Saneamento, que pode ser uma realidade ainda neste ano. É 

aguardada essa resposta para dar entrada em um novo Plano de Saneamento. 

A Procuradora Geral do Município, Cinara de Araújo Vila, afirma que 

atualmente são 10 os arroios judicializados do município, todos por estarem 

contaminados. O MPRS entrou com processos contra o município para que 

sejam feitas recuperações ambientais e para que haja a movimentação de 

desocupar o entorno. 

Em seguida a palavra é passada para Cristiane Hermann, da Diretoria de 

Limpeza Urbana para explicar ao grupo sobre a situação da coleta de resíduos 

no município. 

A Coleta Domiciliar funciona em todos os bairros, enquanto a Coleta 

Seletiva ainda não tem abrangência em três bairros: Roselândia, São José e São 

Jorge. Nestes casos, a coleta é feita por catadores que têm contrato de 

prestação de serviço ao município. 

O município conta com dois Ecopontos, um em Santo Afonso e outro em 

Canudos, locais que são gerenciados por catadores para recolhimento de 

pequenos montantes de entulhos. A entrega é voluntária e engloba rejeitos de 

construção civil, móveis sem uso e galhos. Cristiane diz que está no 

planejamento aumentar o número de ecopontos e de galpões onde atuam as 

cooperativas que fazem a separação dos rejeitos. 

Os rejeitos domiciliares são levados para uma triagem na Roselândia e 

segue para Minas do Leão, onde demais municípios do entorno fazem seu 

descarte.  
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Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 6 - Lista de presença - Reunião Técnica SEMAM e COMUSA 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 3 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEMAM e COMUSA 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon André F. Brenner (SEDUH) 

Mariano Macedo  Andressa Lisboa (SEDUH) 

Altair Rosa Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Cristiane Hermann (SEMAM) 

 Paloma Alles (SMEAM) 

 Duarte da S. Fernandes (COMUSA) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 Bárbara Potrich Zen (SEMAM) 

 Jéssica Enck (SEMAM) 

 Angélica Goldoni (SEMAM) 

 Nelza M. dos Reis (COMUSA) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 João Ricardo L. Pureza (COMUSA) 

 Cinara de Araújo Vila (Procuradoria) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 19 de julho de 2022 

Horário: 9h – 10h30 

Local: Sala de reuniões da SEDUH (6º andar) – Centro Adm. Leopoldo Petry 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Entendimento da situação atual do município, no âmbito dos riscos 

encontrados no território 

 

Memória 

A reunião inicia pela Arquiteta Urbanista Ana Lucia Ceccon, da consultora 

URBTEC™, ao apresentar a equipe e explicar a dinâmica da reunião. Em 

seguida o Engenheiro Ambiental Altair Rosa, inicia questionamentos com base 

em dados já levantados, referentes aos riscos ambientais encontrados no 

município de Novo Hamburgo. 

Arci Darci Fetter Junior, Chefe da Defesa Civil, dá o parecer atual do 

município, mostrando maior preocupação com as inundações e enchentes, 

destacando cotas máximas dos rios e o plano de contingência feito no município. 

Usam como base o levantamento feio pela CRPM em 2019, e demarcam 

em mapa os eventos apenas quando são extremos.  

Altair toma a palavra para questionar quais são as maiores preocupações 

no cenário atual do município. Arci afirma que áreas de encostas com risco de 

deslizamento tem sido o mais preocupante e que, para conseguirem obter 

informações e fazer o devido controle, foram instituídos núcleos comunitários. 

Têm-se tido denúncias de plantações inadequadas nas encostas de 

morros e de modificação em taludes, sendo cortados em 90º. Nessas localidades 

estão com dificuldades em definir quais casas precisam ser retiradas e quais 

serão interditadas. 

Arci também cita a preocupação com REURB em áreas de risco, e cita o 

Monte das Oliveiras como exemplo.  
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Altair explica que um dos produtos que irão compor o diagnóstico do 

município é um mapa de áreas aptas e inaptas à ocupação, que somam 

topografia e áreas de risco para definir esses locais. 

Outros problemas citados foram: 

• A obra da Trensurb alargou o rio no seu início e afunilou no final. 

• A leitura da Metroplan referente à área de inundação do Rio dos Sinos é 

divergente da leitura feita pelo município. 

• Um projeto da Metroplan foi a Av. dos Municípios conformar um dique de 

contenção da cheia do Rio dos Sinos, entretanto, mesmo após a obra, 

continua havendo alagamentos. 

• Trabalho em comunidade realizado pela Defesa Civil e a Feevale 

Por fim, após algumas preocupações explanadas dos participantes 

quanto à ocupação do solo em áreas de risco e empreendedores que apenas 

querem construir e vender, Altair explica que o mapa de áreas aptas e inaptas, 

somado à tabela de parâmetros e aos demais instrumentos urbanísticos servirá 

como um guia aos empreendedores sobre como ocuparem os lotes. 

  



 
 

 

42 
 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 7 - Lista de presença - Reunião Técnica SEDUH, SEMAM e Defesa Civil 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Quadro 4 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEDUH, SEMAM e Defesa Civil 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Jéssica van Enck (SEMAM) 

Mariano Macedo  Arci D. Fetter Junior (Defesa Civil) 

Altair Rosa  Glauber Giuliani (SEMAM) 

 Angélica Goldoni (SEMAM) 

 Décio Marques (SEMAM) 

 Vanessa Fleck (Gabinete da Prefeitura) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Bárbara Potrich Zen (SEMAM) 

 Mirleide Born Zamarian (SEMAM) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 8 - Registro fotográfico - Reunião Técnica SEDUH, SEMAM e Defesa Civil 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 19 de julho de 2022 

Horário: 16h – 18h 

Local: Sala de reuniões da SEDUH (6º andar) – Centro Adm. Leopoldo Petry 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Entendimento da situação atual do município, no âmbito da drenagem 

pluvial e das irregularidades encontradas no saneamento básico 

 

Memória 

A reunião inicia com Altair Rosa, Engenheiro Ambiental, fazendo a 

apresentação da equipe URBTEC™ aos representantes da DEP, Diretoria de 

Esgotos Pluviais. 

Ricardo Lucas Al-Alam, Diretor da DEP, pede ao grupo que sejam feitas 

mais reuniões referentes ao Plano Diretor, pois muitas questões precisam ser 

revistas. Em seguida, alguns pontos são abordados junto de algumas soluções 

já apontadas por eles. Altair retoma a palavra e explica que primeiro é necessário 

entender e fazer o diagnóstico da situação atual do município, para então 

abordar a etapa de propostas. Então algumas realidades atuais são citadas: 

• O plano de 2017 não foi devidamente aplicado e o cenário permanece o 

mesmo desde então. 

• Não existe cobrança de taxa de esgoto, mas também não existe o serviço 

para a haver a cobrança. 

• A mancha de inundação não é correta. A DEP deixa de considerar a 

mancha atual devido aos seus conflitos. 

• Diversas áreas com cotas de alagamento entre 6 e 8 não estão dentro da 

mancha de inundação nem são abordadas no mapeamento de riscos, 

entretanto é uma confluência de rios, na cota 38, que está com 

demarcação de alagamento. 
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Ricardo retoma a palavra para informar que a rede de esgoto de Novo 

Hamburgo tem apenas mais de 30 anos e que não existe o recolhimento e 

tratamento correto. Dados atuais mostram que há apenas 8% de esgotamento 

sanitário e ele está sem manutenção, degradado. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 9 - Lista de presença - Reunião Técnica Diretoria de Esgoto Pluvial 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 5 - Relação de participantes - Reunião Técnica Diretoria de Esgoto Pluvial 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Gabriel S. Roballo (DEP) 

Altair Rosa Fabio Fernandes (DEP) 

 Ricardo Al-Alam(DEP) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Rodrigo Kuhn (DEP) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEUDH) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 10 - Registros fotográficos - Reunião Técnica Diretoria de Esgoto Pluvial 

  
 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 20 de julho de 2022 

Horário: 09h30 – 11h45 

Local: Sala de reuniões da SEDUH (6º andar) – Centro Adm. Leopoldo Petry 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Situação atual do município no âmbito do desenvolvimento econômico e 

os fundos monetários existentes 

 

Memória 

A reunião inicia com Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, 

apresentando sua equipe e explicando as motivações desta reunião. Em seguida 

questiona aos participantes a situação atual de economia no município. 

Paraskevi Bessa-Rodrigues, Secretária de Desenvolvimento Econômico, 

traça o histórico de Novo Hamburgo. 

Devido aos atrasos de planejamento, o município passou a contrair uma 

dívida, e a impossibilidade de conseguir participar de financiamentos para 

projetos no município. Quando foi realizado o pagamento da dívida entraram 

para o PROCIDADE do BID, entretanto tiveram apenas 1,5 anos para 

desenvolver três áreas: centro, economia e segurança pública. Após realizarem 

todos os feitos exigidos, conseguiram apoio do BID para capacitar demais 

municípios que se encontravam em situação similar. 

Paraskevi ainda cita que não há interesse em implantar um Parque 

Tecnológico no município, mas sim desenvolver áreas já existentes, com 

enfoque em indústria limpa e sustentável. O resultado disso já é o CIT – Centro 

de Inovação Tecnológica, com financiamento do SEBRAE. 

Mariano Macedo, Economista da URBTEC™, questiona aos presentes se 

há algum incentivo fiscal ou do estado para o desenvolvimento de Novo 

Hamburgo, no que a secretária responde que tudo é feito com os parceiros do 

município e não há dependência alguma do Rio Grande do Sul. 

Gustavo pergunta se há alguma demarcação espacial de novos projetos, 

ao que Paraskevi lista: 
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• Área do Grupo Zaffari 

• Novos Hospitais 

• Centro de Inovação Tecnológica 

Mariano lembra aos participantes que durante a pandemia uma sede do 

banco Santander foi instalada em Novo Hamburgo. 

Paraskevi explica que foi uma articulação entre secretarias para que o 

equipamento fosse aprovado e instalado em quatro meses, devido aos 

benefícios que foram observados. Quando são empresas que não querem 

incentivos fiscais, apenas precisam de um local, existe essa articulação para a 

implantação. 

Ao ser questionada sobre planejamentos voltados à área rural de Lomba 

Grande, Paraskevi explica que existe a idealização de um “Laboratório Rural” 

que engloba o Centro de Educação Ambiental, a Agroindústria e o Canil. 

O assunto se volta para a poluição da indústria calçadista, quando Cinara 

de Araújo Vila, Procuradora Geral do município, explica que estão com passivo 

judicial em valores altos, devido à essa tipologia de indústria, que hoje não é 

mais a maior fonte de renda de Novo Hamburgo. 

Mariano questiona se os alvarás e as CNAES estão mapeados, ao que 

Barbara Potrich Zen, representante da SEMAM, explica que podem ser 

consultados no SIG do município.  

Mariano questiona ao representante da Secretaria da Fazenda, Fabio 

Alexandre Branco, sobre alvarás e a renda do município, ao que recebe a 

resposta de que o valor venal está desatualizado e que Lomba Grande necessita 

de um planejamento específico pois até o momento nunca foi cobrado IPTU na 

região, mesmo com áreas de classificação urbana dentro do bairro.  

Existe o planejamento de em cinco anos triplicar a arrecadação de IPTU 

com a atualização da planta de valores e a informação recebida após a reunião 

é de que já foi atualizada e dividida em cinco etapas que preveem esta 

arrecadação. 

Gustavo questiona as diretrizes para o desenvolvimento econômico e 

Mariano reforça que o Plano Diretor precisará de um enfoque especial neste 
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âmbito. Paraskevi resume ao explicar que o objetivo é a implantação de 

indústrias limpas, sem delimitação territorial específica. 

Sobre a conurbação territorial dos municípios e a integração das gestões, 

Paraskevi explica que, por mais que as cidades sejam conectadas por estradas, 

não existe parcerias no âmbito econômico por não haver concordância entre as 

formas de governar. Também cita que a Granpal — Associação dos Municípios 

da Região Metropolitana de Porto Alegre — não exerce ou incentiva diálogo 

entre os municípios. 

Ao final, Altair, Engenheiro Ambiental da URBTEC™, lembra que, para 

estimular o turismo e a implantação de indústrias é necessário que o saneamento 

seja revisto e tratado como prioridade.  

Gustavo encerra a reunião incentivando os participantes a se engajarem 

em um programa de saneamento que envolva todo o município, integrando a 

educação ambiental e explicando aos munícipes sua importância. 
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Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 11 - Lista de presença - Reunião Técnica SEDUH, SEDEC e SEFAZ 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 6 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEDUH, SEDEC e SEFAZ 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Fábio Alexandre Branco (SEMFAZ) 

Máximo Miqueles  Barbara Potrich Zen (SEMAM) 

Gustavo Taniguchi  Laís Corteletti (SEDUH) 

Altair Rosa Nélvia Roselaine Pereira (SEDEC) 

 Deivid Schu S. Dias (SEDEC) 

 Raoni Marques Teixeira (SEDEC) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Cinara de Araújo Vila (PGM) 

 Paraskevi Bessa-Rodrigues (SEDEC) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 12 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SEDUH, SEDEC e SEFAZ 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 20 de julho de 2022 

Horário: 14h – 16h 

Local: Câmara de Vereadores de Novo Hamburgo - Rua Almirante Barroso, 261  

Participantes: Vereadores Municipais, representantes da SEDUH, equipe 

URBTEC™ e demais representantes da sociedade civil. 

Pauta: Apresentação do processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico 

Ambiental 

 

Memória 

A sessão é aberta pelo presidente da Câmara de Vereadores, Cristiano 

Coller. 

A secretária de Desenvolvimento Urbano e Habitação, Roberta Gomes de 

Oliveira, introduz o assunto do processo de revisão do PDUA — Novo 

Hamburgo. Em seguida, o diretor da URBTEC™, Gustavo Taniguchi, realiza a 

apresentação técnica do Plano, explicando as etapas do planejamento, os temas 

urbanísticos abordados e o cronograma de eventos do Plano. “O processo é 

público e aberto para a participação de todos desde as fases iniciais do processo 

desta revisão, que deve ser construída de forma coletiva para a sociedade 

hamburguense”, disse o diretor da URBTEC™. 

Alguns questionamentos e observações são feitos pelos vereadores 

presentes, tais como:  

• Divisão e divulgação dos eventos públicos e comunitários 

• Dificuldades encontradas no plano de 2004 e nas revisões/alterações de 

2010 e 2016 

• Equilíbrio econômico, social e ambiental 

• Setorização do município 

• Parcelamento e parâmetros para áreas específicas 

Após explicar todas as dúvidas citadas, Taniguchi lembra que o Plano 

apresentará propostas e diretrizes que devem ser apreciadas e aprovadas na 
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Câmara Municipal de Vereadores, antes de serem sancionadas pelo Executivo. 

“Daí a importância de o corpo legislativo estar familiarizado com as ações e 

produtos desta revisão urbanística”, disse o diretor da URBTEC™. 

Ao final, Roberta faz um pronunciamento final e agradece todas as 

dúvidas e comentários feitos na sessão. 

 

Registros fotográficos 

Figura 13 - Registros fotográficos - Seminário Câmara de Vereadores 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 14 - Apresentação de apoio - Seminário Câmara de Vereadores 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 21 de julho de 2022 

Horário: 15h – 18h 

Local: Secretaria Municipal da Cultura — Av. Dr. Maurício Cardoso, 132 - 

Hamburgo Velho  

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Turismo, Cultura e Patrimônio Histórico 

 

Memória 

A reunião inicia com Ana Lucia Ceccon, Arquiteta Urbanista da 

URBTEC™, explicando rapidamente o processo de revisão do Plano Diretor e a 

etapa atual de trabalho. Em seguida passa a palavra aos participantes. 

Deivid Schu S. Dias, representante da Diretoria de Turismo, explica que 

se tem fortalecido o caráter regional do turismo na região de Novo Hamburgo. 

Em seguida aborda alguns pontos relativos ao tema: 

• 200 anos da imigração alemã gerou a marca “Vale Germânico” que uniu 

o trabalho de 14 municípios  

• Planejamento estratégico da execução de 30 eventos geradores de fluxo 

turístico – FENAC, OUTLET, eventos religiosos 

• Relatório de diagnóstico de 2019 identificou 1200 leitos de hospedagem 

em Novo Hamburgo, oferta turística durante todo o período anual, 

abrange turismo de negócios 

• Turismo em Novo Hamburgo gera 2800 empregos na cidade 

• Índice de Competitividade Turística: boas notas no âmbito de acesso e 

infraestrutura; notas ruins em cooperação regional, marketing e 

monitoramento do turismo 

Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, toma a palavra para 

explicar que o Plano Diretor tem grande foco no uso e ocupação do solo e 

que é preciso entender quais os conflitos urbanos que possam ser ajustados 

com parâmetros, por exemplo. 
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Deivid explica que as áreas voltadas ao turismo já são determinadas 

e há problemas de questões territoriais, já Ralfe Cardoso, Secretário da 

Cultura, explana sobre a falta de interesse da população e diz que “a trama 

está esgarçada, pois os equipamentos estão muito longe uns dos outros”. 

Também conta que o Teatro do município passou quatro anos fechado, e a 

população não sentiu falta. 

Ralfe explica que os equipamentos de turismo da SEDEC têm apelo 

econômico e não social, que é o buscado pela SECULT. Outros pontos 

abordados foram: 

• Falta de pertencimento dos bairros periféricos com o município de 

Novo Hamburgo. 

• Valor do transporte coletivo é muito alto se relacionado ao tempo de 

atendimento diário 

• Não há praças para fazer eventos ao ar livre. Somente a Praça do 

Imigrante, que foi reformada, mas ainda não oferece infraestrutura 

para eventos que precisem de eletricidade ou palcos. 

• Corredor “gastrobohemio” na Av. Doutor Maurício Cardoso. 

• Programa Colorindo Caminhos – Política Pública para a saúde mental. 

O secretário também afirma que há dificuldade quanto à gestão territorial, 

e que encontraram conflito de atuação no programa Colorindo Caminhos, pois é 

uma parceria com a SMS, e tal secretaria tem outras demarcações territoriais 

para abrangência de trabalhos. 

André Brenner, que compõe a SEDUH explica que este é um conflito que 

sempre aparece quando secretarias querem trabalhar juntas, suas regionais têm 

recortes diferentes. Seria ideal existir um único mapa com as regionais do 

município, como base comum a todas as secretarias. 

Andrea Regina Pavani, Engenheira Civil da SECULT, afirma que os Sítios 

Históricos podem resultar numa integração entre preservação e turismo, além de 

citar a possibilidade de unir os territórios do Centro Histórico e de Hamburgo 

Velho, para terem as mesmas regras e parâmetros de construção e preservação. 
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Mariano Macedo, Economista da equipe URBTEC™, questiona os fundos 

municipais destinados à cultura. Ralfe responde que não há verba do Funcidade 

destinada à cultura, e que existe uma idealização de aproveitar o fundo que 

gerará a venda de índice de aproveitamento. 

Também existe a possibilidade da consolidação dos quatro eixos da 

Economia Criativa na área do Hamburgo Velho. 

Por fim, Ana Lucia questionou quem toma a decisão final referente às 

DUEs. A resposta foi incerta, e foi comentado que há sombreamento entre as 

Secretarias, Comissões e Conselhos. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

 

Figura 15 - Lista de presença - Reunião Técnica SEDUH, SECULT e SEDEC 

 
 Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Quadro 7 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEDUH, SECULT e SEDEC 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti (SEDUH) 

Mariano Macedo  Ralfe Cardoso (SECULT) 

Altair Rosa Andrea Regina Pavani (SECULT) 

 Daniel Oliveira (SECULT) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 

 Nélvia R. Pereira (SEDEC) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Deivid Schu S. Dias (SEDEC)  

 Emerson Martins (SECULT) 

 Raoni M. Teixeira (SEDEC) 

 Sandra Sewalo (SECULT) 

 Alex Lassakoski (SECULT) 

 Kamily Ampese (SECULT) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 16 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SEDUH, SECULT e SEDEC 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 21 de julho de 2022 

Horário: 9h30 – 12h 

Local: Sala de reuniões da PGM (10º andar) – Centro Adm. Leopoldo Petry 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Passivos ambientais  

Memória 

A reunião foi iniciada com a apresentação dos participantes e em seguida 

Udo Sarlet, supervisor do Meio Ambiente na PGM fez um panorama da situação 

do município: 

• O uso da plataforma SIG tem ajudado no entendimento do município 

• Tem sido feito o mapeamento das ações promovidas (são ações antigas, 

sem planejamento e atenção) 

• Curtume Sander – era licenciado pelo estado e ao ser desativado — em 

2013 — não foi feita supervisão e licenciamento. Desde então está sem 

manutenção 

• Arroio Pampa possivelmente contaminado pelos metais pesados do 

Curtume Sander 

• Previsão de parques em pedreiras desativadas e de um parque com 

unidade de preservação na divisa com Dois Irmãos (este teria apenas 1/3 

da sua área em Novo Hamburgo) 

• Número de imóveis no município é muito alto, vê-se a necessidade de 

monetizar — foi feita alteração em 2016, na lei do plano diretor, mas 

MPRS tornou inconstitucional 

• O termo “doação” utilizado no PDUA atual deveria ser modificado para 

“transferência obrigatória”, pois existe a necessidade no município 

• Sobreposição da mancha de inundação do rio dos Sinos (Metroplan, 

Municipal e Comite dos Sinos) 

• Ministério Público indica ser responsabilidade do município a demarcação 

da mancha de inundação, o que causa desencontros de mapeamento 
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• O Parcão será instituído como Unidade de Conservação de Proteção 

Integral 

Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, faz questionamentos sobre a 

atual poluição sonora, ao que Fernanda Souza — representante da PGM — 

informa que as manchas do mapeamento estão desatualizadas e incoerentes 

com a realidade. Udo complementa que a legislação está em desacordo com a 

NBR atual. 

Mariano Macedo, Economista da equipe URBTEC™, pergunta a situação 

da obra do Trensurb, se é considerada finalizada. 

André F. Brenner, representante da SEDUH, afirma que o projeto inicial 

previa a urbanização de toda a área de entorno da implantação, entretanto 

sempre são feitas concessões e, hoje a obra é considerada concluída, mesmo 

sem estar finalizada. 

Outros pontos abordados foram: 

• Porto Seco: grande montante de caminhões que congestiona uma via 

interna do município. Tem diretriz viária, mas passa por lote privado 

• Lixão do Lima: Antigo depósito de inservíveis 

• Aterro da Vila Kroeff: resíduos de toda tipologia eram descartados neste 

local até o final dos anos 90 

Ao final da reunião, André identifica alguns materiais que possam ser úteis 

à revisão do Plano. Estes estão anexados ao final deste documento (Item 3.1). 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 17 - Lista de presença - Reunião Técnica Procuradoria Geral do Município 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 8 - Relação de participantes - Reunião Técnica Procuradoria Geral do Município 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Udo Sarlet (PGM) 

Gustavo Taniguchi  Fernanda Souza (PGM) 

Mariano Macedo Laís Corteletti (SEDUH) 

Altair Rosa André F. Brenner (SEDUH) 

 Andressa Lisboa (SEDUH) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Cinara Vila (PGM) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 18 - Registros fotográficos - Reunião Técnica Procuradoria Geral do Município 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 03 de agosto 2022 

Horário: 16h – 16h40 

Local: Reunião Online 

Participantes: Representantes da SEDUH e da URBTEC™ 

Pauta: Resumo da viagem, preparação para Oficinas e datas da viagem  

 

Memória 

Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, inicia a segunda Reunião de 

Acompanhamento do PDUA Novo Hamburgo cumprimentando todos os 

presentes e apresentando a pauta dos assuntos a serem abordados. 

É feita uma rápida revisão dos eventos e visitas realizados durante a 

viagem no mês de julho, reforço da solicitação de dados que foram citados 

durante as reuniões. 

André Brenner, Arquiteto Urbanista da SEDUH, comenta que já foram 

recebidos cinco e-mails com contribuições da população e questiona a forma de 

resposta adequada.  

Gustavo indica o encaminhamento dos e-mails à Ana Lucia Ceccon, 

Arquiteta Urbanista da URBTEC™, para assimilação do conteúdo e também das 

sugestões dos e-mails de resposta. 

Em seguida foi apresentado o método a ser utilizado nas Oficinas 

Comunitárias, além dos materiais e demais necessidades, que já foram 

previamente encaminhados por e-mail, em um arquivo denominado “Roteiro”. 

A reunião de acompanhamento foi agendada com ocorrência quinzenal, 

às 10h das sextas feiras. 

Ao apresentar os próximos passos, Laís Corteletti, responsável pela 

Diretoria de Desenvolvimento Urbano, cita a necessidade de uma reunião com 

a SEMAM e a SEDEC, para esclarecimento de dúvidas sobre alvarás de 

funcionamento, principalmente industriais e empresariais, que têm causado 

divergência de ideias e informações. Também citou a preocupação em marcar 
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uma reunião com o Ministério Público do Rio Grande do Sul (MPRS), e que está 

procurando uma data em comum. 

Lista de participantes 

Na sequência é apresentada a relação de participantes: 

Quadro 9 - Relação de participantes - Reunião de Acompanhamento 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Gustavo Taniguchi Laís Corteletti (SEDUH) 

Débora Follador André Felipe Brenner (SEDUH) 

Ana Lucia Ceccon Sabrina Lauermann (SEDUH) 

Douglas Viero  

Manoela Feiges  

Zac Lucatelli  

Matheus Carneiro  

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 19 - Registros fotográficos - Reunião de Acompanhamento 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 20 - Apresentação de Apoio - Reunião de Acompanhamento 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 05 de agosto 2022 

Horário: 09h – 12h 

Local: Reunião Online 

Participantes: Representantes da SEMAM e da URBTEC™ 

Pauta: Dúvidas da SEMAM referente aos dados pedidos 

 

Memória 

A reunião iniciou com Ana Lucia Ceccon, Arquiteta Urbanista da equipe 

URBTEC™, apresentando às integrantes da SEMAM a Geóloga, Fabiana Bettú, 

e ao Engenheiro Civil, Douglas Viero, ambos integrantes da equipe URBTEC™. 

Fabiana questiona como é feito o controle e o mapeamento em relação a 

pedreiras e lavras no município de Novo Hamburgo. Ao que Jéssica Van Enck, 

Engenheira Sanitarista, cita local próximo à sede da Prefeitura, na Rua Guia 

Lopes, que tem sido lavrado, e foi conseguido, por parte da SEMAM, autuar a 

empresa no momento do ocorrido. Citou também que isso ocorre em diversos 

locais. Ao que Fabiana pede que seja identificado e mandado um relatório à 

equipe com os endereços.  

Quando questionada sobre pedreiras que são de posse da Prefeitura 

Municipal, Bárbara Potrich Zen, Engenheira Química, explica que existe um 

passivo de pedreira localizado no bairro Roselândia, que um dia pertenceu à 

PMNH.  

A Geóloga pediu à equipe da SEMAM para, se possível, enviar também 

um relatório de licenciamentos ambientais do estado, além dos municipais que 

constam no SIG-NH. 

As localizações dos cemitérios também entraram em questão, devido à 

falta de dados disponíveis no mapeamento online do município. Apenas dois são 

licenciados e regularizados pela SEMAM, ambos particulares. Cemitérios de 

comunidades religiosas e demais cemitérios clandestinos estão fora do 

mapeamento, mas podem ser localizados e encaminhados à equipe URBTEC™. 
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Outro dado que foi citado como possível de ser encaminhado é de ruídos 

e poluição atmosférica. 

Em seguida Fabiana questiona às profissionais da SEMAM como o 

município lida com os passivos ambientais. Jéssica explica que após não serem 

mais considerados indústrias, os passivos são encaminhados à FEPAM 

(Fundação Estadual de Proteção Ambiental Henrique Luis Roessler). Os dados 

foram pedidos ao órgão, mas uma vez que não foi enviado, iniciaram um 

levantamento na SEMAM das licenças e de indústrias inativas. 

Jéssica faz dois questionamentos aos profissionais ambientais ao final da 

reunião: 

▪ Como lidar com os lotes que compreendem áreas de APP 

▪ Qual o cenário ideal para controlar a indústria de alto potencial 

poluidor 

Sobre as APPs (Áreas de Preservação Permanente), Altair explica que 

existe especulação de leis de incentivo fiscal aos proprietários dos lotes. Já a 

respeito das indústrias, o ideal seria destinar uma área do município para este 

uso, podendo assim controlar as emissões e usar barreiras biológicas. Em um 

cenário consolidado como Novo Hamburgo, seria um longo processo até as 

indústrias de realocarem, mas o resultante disso pode gerar recompensas 

ambientais no futuro. 

 

Lista de participantes  

Quadro 10 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEMAM 
Equipe Consultora Equipe SEMAM 

Altair Rosa Jéssica Vanessa Van Enck  

Fabiana Marcon Bettú Barbara Potrich Zen 

Ana Lucia Ceccon  

Douglas Viero  

Matheus Carneiro  

Fonte: URBTEC™ (2022). 



 
 

 

74 
 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 21 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SEMAM 

  

  

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 08 de agosto 2022 

Hora: 18h – 19h30 

Local: Secretaria Municipal da Cultura, Av. Dr. Maurício Cardoso, 132 – 

Hamburgo Velho, Novo Hamburgo, RS. 

Presentes: Representantes do CONCIDADE e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Seminário de capacitação dos conselheiros e do grupo de trabalho para 

participação nas oficinas 

 

Memória 

Reunião iniciada às 18h15. 

Gustavo Taniguchi, diretor da URBTEC™, iniciou o seminário com a 

apresentação da pauta a ser abordada, e reforçando sua importância para os 

eventos previstos para o Plano Diretor, e as considerações adotadas para incluir 

todas as regiões da cidade nas oficinas. Apresentaram-se, também, os materiais 

de apoio elaborados para auxiliar na informação quanto ao plano. Em seguida, 

foi explicada a metodologia que será adotada para realização das oficinas, 

materiais que serão disponibilizados e os resultados que serão obtidos ao final, 

dando ênfase na matriz final de deficiências e potencialidades. Ficou esclarecido 

que a participação de um cidadão em uma determinada oficina não está 

condicionada a oficina ser realizada na mesma região onde ele reside.  

Aberto para dúvidas, perguntaram se há limite para participantes, o qual 

respondeu-se não haver. Sobre a divulgação, foi perguntado sobre como se 

dará, e se será principalmente por meio de aplicativos como WhatsApp. 

Respondeu-se que há uma estratégia de comunicação incluindo press releases, 

carros de som, etc., e que esta já foi repassada para a prefeitura municipal. 

Houve dúvida sobre a duração dos espaços, a qual foi respondida relembrando 

as etapas planejadas para a metodologia e a duração esperada de cada um. 

Questionou-se, também, sobre a possibilidade de haver mais de uma sala de 

discussão sobre o mesmo tema, caso haja excesso de demanda em uma sala 

específica, o qual respondeu-se que tende a não ser o caso, sendo o ideal 
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manter um grupo de discussão por tema, pois a metodologia prevê uma 

apresentação dos pontos levantados ao final da discussão. Neste momento, 

pessoas que não participaram de um grupo podem contribuir com o quadro final. 

Foi requisitada a reapresentação do calendário, a qual foi atendida sem 

ressalvas. O Conselho perguntou sobre o quadro de pauta apresentado, e foi 

pedido que posteriormente seja divulgado com antecedência. Houve dúvida 

sobre a moderação dos espaços, a qual foi respondida que os grupos serão 

coordenados por membros da equipe da consultora. Requisitou-se a 

apresentação do passo-a-passo do dia do evento, revisado também sem 

ressalvas. Questionou-se sobre a existência de pré-requisitos para a 

participação, a qual foi respondida que não, em decorrência de ser um evento 

público. Requisitou-se a reapresentação dos locais onde serão realizadas as 

oficinas, e levantou-se a preocupação com a lotação máxima do espaço Casa 

das Artes, por comportar no máximo 150 pessoas (aproximadamente). 

Levantou-se questionamento também sobre a relação entre o local onde serão 

realizadas as oficinas e os bairros abordados em cada uma. Em especial, houve 

preocupação com a inserção do bairro Boa Saúde na oficina da região Centro, 

pela difícil ligação entre os bairros. Citou-se também, na região de Lomba 

Grande, onde alguns dos bairros incluídos possuem dificuldade de ligação. Foi 

sugerida a realização de uma oficina a mais, além das planejadas, para reduzir 

os problemas de acesso levantados. Apontou-se, em caráter informativo, a 

importância do cuidado com a segurança. Foi realizado esclarecimento por parte 

da câmara técnica do CONCIDADE sobre a escolha dos locais, e reforço de que 

caso seja optado por modificar os locais, isto demandaria o cancelamento das 

datas previstas para agosto, sendo possível realizá-las no mínimo em setembro. 

Acrescentou-se que, como haverá outras baterias de oficinas, que as regiões 

que apresentaram baixa representatividade podem ser contempladas na etapa 

de propostas. Propôs-se, para a oficina da Casa das Artes, que os grupos de 

trabalho sejam divididos entre os diferentes espaços da Casa, para garantir a 

participação de um número maior de pessoas. Em caráter de informação, 

sugeriu-se que os mapas ou cartogramas apresentados sempre incluam as 

rodovias estaduais (RS), federais (BR) e o “Parcão” para facilitar a leitura do 
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material cartográfico por parte da população. Perguntou-se sobre a possibilidade 

de agentes comunitários de saúde auxiliarem na divulgação das oficinas, aceita 

sem ressalvas pelos presentes.  

Encerrada a discussão, foi apresentado o cronograma da etapa presente 

do Plano Diretor. Informou-se que a base de dados construída com dados 

recebidos será validada com a prefeitura municipal, para garantir que as 

informações contemplem os registros de dados mais recentes. Requisitou-se, 

por parte da câmara técnica, que haja o retorno do grupo de trabalho quanto ao 

material solicitado, proveniente das dúvidas decorrentes das reuniões setoriais, 

o mais breve o possível. Por fim, solicitou-se a disponibilização da apresentação, 

acordado sem ressalvas. Acordou-se também, que haverá ajuste da distribuição 

dos bairros em cada oficina. Após breve discussão sobre a metodologia / 

responsabilidade de realizar este ajuste, houve proposta de realizá-lo na 

presente reunião.  A relação ajustada dos mapas, aprovada sem ressalvas pelos 

participantes da reunião, encontra-se na apresentação em Power Point, havendo 

necessidade de refazer o mapa. Em seguida, solicitou-se envio da apresentação 

realizada anteriormente sobre a explicação do Plano. Os representantes do 

Grupo de Trabalho acordaram, entre si, dividir-se para que cada oficina tenha 

pelo menos um membro participando. 

Não havendo mais apontamentos, a reunião foi encerrada às 19h25.  

 

Lista de presença  

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 22 - Lista de presença - Seminário CONCIDADE 3 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 11 - Relação de participantes - Seminário CONCIDADE 3 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Gustavo Taniguchi Suzana Vielitz de Oliveira (CAU/RS) 

Mariana Andreotti José Cácio Bortolini (PMNH) 

Rodrigo Otávio Oliveira Elias Bang (AMO Lomba) 
 

Guilherme Henz (AME) 
 

Rafael G. Lucas (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Vanessa A. Fleck (PMNH) 

 Rita C. S. Richardt (SEDUH) 

 Eduarda Luft (SEMAD) 

 Maicon Schaab (ACI) 

 Breno Dreher (SMEL) 

 Josiane G. Bressan (SMS) 

 Julyana S. Matos (SMS) 

 Roberta Gomes de Oliveira (SEDUH) 

 Rafael Daudt (SEDUH) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Eliseu Raimundo (SEMOPSU) 

 Deivid Schu S. Dias (SEDEC) 

 Raoni M. Teixeira (SEDEC) 

 Cinara de Araújo Vila (PGM) 

 Silvio Paulo Klein (COMUSA) 

 Valnei Rodrigues (UAC) 

 Giovane Barbosa de Souza (UAC) 

 Renato Raymundo Pilger (ASEC) 

 Eduardo H. Schaeffer (SINDUCON) 

 Eduardo E. Frapiccini (SINDUCON) 

 Paulo André Killing (ACI) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 23 - Registros fotográficos - Seminário CONCIDADE 3  

     

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

Apresentação 

Figura 24 - Apresentação de Apoio – Seminário CONCIDADE 3 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 19 de agosto de 2022 

Horário: 10h – 10h30 

Local: Reunião Online  

Participantes: Representantes da SEDUH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Alinhamento para Oficinas Comunitárias e pautas das reuniões 

 

Memória 

A reunião iniciou com Douglas Viero, Engenheiro Civil da equipe técnica 

URBTEC™, apresentando a pauta e explicando que as reuniões de 

acompanhamento têm o objetivo de alinhar pontos e tirar dúvidas que possam 

estar ocorrendo.  

Durante a leitura das recomendações que foram feitas referentes à 

divulgação das oficinas, Laís Corteletti, diretora da DDU, pediu para colocar o 

endereço de mídias sociais do DDU para dar visibilidade à diretoria e ao trabalho 

que vem sendo feito. 

André Brenner, Arquiteto Urbanista integrante da SEDUH, toma a palavra 

para explicar que os locais foram escolhidos de forma estratégica, mas que dois 

desses são ginásios de escolas. Douglas explica que pode haver reverberação, 

mas que é um problema contornável. 

Douglas questiona a expectativa de participação ao que Laís responde 

não ter previsão em número, mas explica que a divulgação vem sendo feita 

através das escolas e demais equipamentos. 

Laís segue com a palavra para explanar sobre as camadas do geourbtec 

que se encontram desordenadas e por isso não conseguiu passar aos demais 

integrantes do Grupo de Trabalho para a homologação de dados. 

A reunião se encerra com o questionamento de Ana Lucia, Arquiteta 

Urbanista da URBTEC™, quanto à participação do CONCIDADE em número nas 

oficinas para levar o material adequado e Laís informa que serão cinco 

representantes por evento. 
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Lista de participantes 

Na sequência é apresentada a relação de participantes: 

Quadro 12 - Relação de participantes - Reunião de Acompanhamento 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Douglas Viero Laís Corteletti 

Ana Lucia Ceccon André Brehnner 

 Sabrina Lauermann 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Registros fotográficos 

Figura 25 - Registros fotográficos - Reunião de Acompanhamento 

  

  

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

Apresentação 
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Figura 26 - Apresentação de Apoio - Reunião de Acompanhamento 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 22 de agosto de 2022 

Horário: 19h – 22h 

Local: EMEF. Eugênio Nelson Ritzel 

Endereço: Rua da Conquista, 411, Diehl 

Participantes: Sociedade Civil e representantes da Prefeitura e da Consultoria 

URBTEC™ 

Pauta: Leitura Comunitária para o levantamento do diagnóstico do município 

 

Memória 

A primeira Oficina Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor 

Urbanístico Ambiental (PDUA) de Novo Hamburgo se iniciou às 19h, dedicando 

os primeiros minutos para a inscrição e acomodação dos(as) participantes. 

A abertura foi realizada pela Secretária de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (SEDUH), Roberta Gomes de Oliveira, que saudou os presentes e 

expressou alegria em estar realizando essa revisão. 

Em seguida, a Arquiteta Urbanista Manoela Feiges, coordenadora 

adjunta do Plano, fez uma fala de introdução ressaltando a importância da 

construção coletiva para o planejamento urbano. Em seguida, convidou o 

Arquiteto Urbanista Juliano Geraldi para a apresentação inicial. 

O urbanista explicou a conceituação dos Planos Diretores, suas 

aplicações e sua relevância para o futuro dos municípios, detalhando suas 

implicações. Explanou sobre a maneira como os Planos são concebidos e 

revisados, os agentes envolvidos nesses processos, e os assuntos que são 

abordados. Nessa revisão, os eixos analíticos são: Uso e Ocupação do Solo; 

Socioeconômico; Ambiental; Infraestrutura Municipal e Institucional. 

Após a exposição das informações gerais, Manoela retomou a palavra e 

explicou a dinâmica da oficina, que consistiu na formação de três grupos de 

discussão, abordando os temas: Uso do Solo e Gestão; Socioeconômico; 

Ambiental; e Infraestrutura Municipal.  
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Em seguida houve uma breve explicação sobre os possíveis assuntos a 

serem abordados em cada temática, os(as) participantes se dividiram em grupos 

e iniciaram as conversas.  

Os debates foram guiados por técnicos da Prefeitura e da Consultoria, e 

facilitados por mapas e fichas para espacialização e registro dos apontamentos. 

Após as discussões, as pessoas elencaram as prioridades positivas e negativas, 

presentes no item 3.2 deste documento. 

Por fim, um(a) representante de cada grupo apresentou aos demais os 

assuntos priorizados, formando um quadro final que sintetizou os resultados da 

Oficina, localizado no item 3.3 deste relatório. 

Finalizando o evento, Manoela Feiges agradeceu a participação de 

todos(as), apresentou o cronograma dos próximos passos e convidou as 

pessoas para acompanharem o Plano por meio do site (bit.ly/PDUANH) e 

enviarem contribuições para o endereço de e-mail 

gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br. Assim, encerrou-se a primeira Oficina 

Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico Ambiental 

(PDUA) de Novo Hamburgo. As fichas de contribuição preenchidas no próprio 

evento localizam-se no item 3.4 deste documento. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

mailto:gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br
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Figura 27 - Lista de presença - Oficina Comunitária 1 

 

 



 
 

 

92 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 13 - Relação de participantes - Oficina Comunitária 1 

Equipe Consultora Participantes 

Manoela F. Feiges [...] Henrique Dias  

Juliano Geraldi Gustavo Rodrigues  

Ana Lucia Ceccon Paulo Miguel da Silva 

Matheus Rocha Carneiro Milton Silva 
 

José Altair  

 Jasmin Vitória Dias 

 Viviane S. Menegatto 

 César L. Hugentobler 

 Kauã Mello 

 Rafael C. Lucas 

 Laís Corteletti  

 Roberta Gomes de Oliveira 

 Jéssica van Enck 

 Eduarda Luft  

 Sabrina Lauermann  

 Raoni Teixeira 
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 Sônia Hendges [...] 

 Marco A. S. Cardoso 

 Kauani Santos 

 Samuel de Souza M.  

 Lauriano Pereira 

 Maria Estela Dullius 

 Jane Beatriz 

 Junior S. Bento  

 André F. Brenner 

 Cauã da Silva 

 Alexandra Farias 

 Vera Maria Wollk 

 Rosenilda B. 

 Paulo Sérgio 

 William Pires de Lima 

 Eliseu Carlos Raimundo 

 [...] dos Santos  

 Carlos Alberto Almeida 

 Valecir E. dos Santos  

 Ailton 

 Jaqueline Affonso 

 Juliana Wilmann  

 Jaque A.  

 [...] Sal 

 Jaú [...] 

 Rita C. S. Richardt 

 Emille 

 Giovane Barbosa de Souza 

 Helen B. 

 Eliton 

 Gustavo Luis 
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 Iuri Araújo 

 Felipe Meireles 

 Zamara dos Santos 

 José [...] 

 Juliano Soli 

 Gabriel Lima 

 Cláudio Rogério 

 Márcia Melo Alcântara 

 Dalu [...] 

 Keila Oliveira 

 Dionata Bitencourt 

 João Clovis 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

  



 
 

 

96 
 

Registros fotográficos  

Figura 28 - Registros fotográficos - Oficina Comunitária 1 

  
 

  
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 29 - Apresentação de Apoio - Oficina Comunitária 1 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 22 de agosto de 2022 

Horário: 15h30 – 17h 

Local: Sala de reuniões da SEDUH — Centro Administrativo Leopoldo Petry, 6º 

andar 

Participantes: Representantes da SEDUH, da Diretoria de Habitação e da 

Consultora URBTEC™ 

Pauta: Habitação, regularização fundiária, programas habitacionais, 

instrumentos urbanísticos 

 

Memória 

A reunião inicia com alguns questionamentos sobre como tem sido a 

aplicação de instrumentos urbanísticos em Novo Hamburgo. Laís Corteletti, 

Diretora de Desenvolvimento Urbano da SEDUH, explica que, na questão 

habitacional, ser necessário Estudo de Impacto de Vizinhança em 

empreendimentos com mais de 150 unidades habitacionais é um parâmetro 

frágil e fácil de fraudar. Os empreendimentos têm feito propostas com 148 

unidades, por exemplo. Ainda assim o EIV é um instrumento que, quando a 

contrapartida é utilizada, pode ser considerado bem aplicado. 

A secretária Roberta Gomes de Oliveira toma a palavra para explicar que 

o Estudo de Impacto de Vizinhança (EIV) exige muito tempo e trabalho para não 

ter bom resultado. Ela cita também o Estudo de Viabilidade Urbanística (EVU), 

instrumento aplicado em Porto Alegre, que é uma análise interna e técnica, 

antecede o EIV e já tem um parecer, caso este realmente necessite ser aplicado.  

Na pauta seguinte, quando se trata de Habitação, a secretária cita 

números de famílias beneficiadas com projeto de REURB e de unidades 

habitacionais que vem sendo implantadas. Das áreas que passaram por 

reurbanização diversas famílias foram removidas e realocadas para Habitações 
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de Interesse Social, enquanto outras estão recebendo aluguel social para a 

moradia.  

Figura 30 - Número de famílias beneficiadas com projeto de REURB e de unidades 
habitacionais que vem sendo implantadas 

 
Fonte: Diretoria de Habitação – SEDUH/PMNH (2022). 

Foi citado pelos representantes da Diretoria de Habitação que faria mais 

sentido a vinculação ser com a Secretaria de Assistência Social, ao invés de ser 

com a Secretaria de Desenvolvimento Urbano, pois isso facilitaria a 

regularização das casas já existentes. 

Ivania de Souza Schons, Diretora de Habitação, relata que atualmente 

são 80 protocolos em aberto pedindo processo de REURB, ao que Juliano 

Geraldi, Arquiteto Urbanista da URBTEC™, questiona se há alguma empresa no 

município que se responsabilize por tais processos. Roberta diz que atualmente 

a ATL Projetos e Cidades está com projetos em andamento e que uma empresa 

de Brasília tem mostrado interesse por Novo Hamburgo. 

Manoela Feiges, coordenadora adjunta da revisão do PDUA — Novo 

Hamburgo, questiona se existe fundo para habitação no município, ao que 

Roberta explica que existe, entretanto, este ano foi completamente utilizado com 

a aplicação do PAC para moradia. 

Outra observação feita foi a de casos de incorporadoras que se apropriam 

de diversos lotes e empreendem sem o alvará, tendo que passar pelo processo 

que engloba a SEMAM, a SEDUH e a SEDEC, aumentando o montante de 

análises necessárias e impedindo demais processos de caminharem. 

Por fim, Juliano questiona qual a expectativa dos participantes em face ao 

plano diretor e William Silva, participante da SEDUH, cita o artigo 55 do PDUA, 

que exige a aprovação de REURB como projeto na prefeitura. A secretária 
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Roberta complementa que o ideal seria seguir a legislação federal e usar 

decretos municipais, sem engessar a lei, uma vez que a dinâmica da cidade pode 

variar ao longo desses dez anos até a próxima revisão. 

Foi citado também o novo decreto da Comissão de Regularização 

Fundiária, que será enviado à equipe consultora. 

Por fim, o artigo 35, de classificação das Áreas de Interesse Social, foi 

citado por William e pedido uma revisão da inserção do termo “regularização” 

citado na AIS tipo 1. 

Manoela encerrou a reunião agradecendo os presentes e as contribuições 

feitas. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 31 - Lista de presença - Reunião Técnica SEDUH e Diretoria de Habitação 

 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Quadro 14 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEDUH e Diretoria de Habitação 

Equipe Consultora Equipe SEDUH 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti  

Manoela F. Feiges André F. Brenner  

Juliano Geraldi Sabrina Lauermann  

 Roberta Gomes de Oliveira  

 Ivania de Souza Schons  

 William Silva 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 32 - Registro fotográfico - Reunião Técnica SEDUH e Diretoria de Habitação 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 22 de agosto de 2022 

Horário: 13h30 - 15h30 

Local: Sala de reuniões da SEDUH — Centro Administrativo Leopoldo Petry, 6º 

andar 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Classificação de Usos e Organograma de aprovações. 

 

Memória 

Manoela Feiges, coordenadora adjunta da revisão do PDUA Novo 

Hamburgo, dá início à reunião, fazendo a apresentação da equipe. Os demais 

participantes também se apresentam e a palavra é passada à Barbara Potrich 

Zen, Engenheira Química da SEMAM que explica a dificuldade de classificar as 

indústrias por potencial poluidor. Cita como exemplo a indústria de fundição que 

tem sido verificada ultimamente no município, de pequena escala e, portanto, 

gera pouca poluição. Entretanto, seu CNAE a classifica como indústria de alto 

potencial poluidor. Manoela explica que nem sempre é possível fazer a aplicação 

dos CNAES diretamente no zoneamento do plano diretor, devido a essas 

singularidades de cada município. 

Fala-se da possibilidade de classificar por porte, ao que Barbara explica 

que a resolução do CONSEMA coloca no cálculo todas as áreas da indústria. 

Não apenas a área de fato produtiva. Juliano Geraldi, Arquiteto Urbanista da 

URBTEC™, argumenta a possibilidade de usar a regulação do CONSEMA e 

flexibilizar a do município, aplicando o Estudo de Impacto de Vizinhança para 

essas indústrias. 

Faz-se a discussão de outras pautas que vem sendo discutidas devido a 

movimentação da revisão do PDUA, como: 

• Vizinhanças que geram poluição por ruído ou atmosférica 

• Passo do Peão, zona em Lomba Grande, ter sido destinada a uso 

industrial no zonamento vigente 
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• Não existir necessidade de mapear novas áreas industriais, mas sim 

congelar algumas das já existentes 

• Matriz automática de parâmetros para aprovação de uso do solo 

Outra pauta que tem chamado atenção nas reuniões técnicas é o 

organograma de funcionamento e de aprovações das secretarias, pois a única 

que faz a fiscalização in loco é a SEMAM, quando a empresa ou indústria já foi 

instalada e, assim, existe a aplicação de multa ou proibição de funcionamento. 

É feita a reclamação de que o uso já deveria ser verificado na SEDUH. 

A conclusão a que se chega na reunião é que existe necessidade de maior 

fiscalização das secretarias, e todos concordam que precisam ter mais fiscais. 

Por fim, é lembrado que poderia ser criada uma central de fiscalização para 

melhor funcionamento do município, mas que isso teria um alto custo. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 33 - Lista de presença - Reunião Técnica SEMAM, SEDEC e SEDUH 

 
Fonte: URBTEC™ (2022).  

Quadro 15 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEMAM, SEDEC e SEDUH 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Jéssica Van Enck (SEMAM) 

Manoela F. Feiges Barbara Potrich Zen (SEMAM) 

Juliano Geraldi Mirian Marcolin (SEMAM) 

 Rose Pereira (SEDEC) 

 Raoni M. Teixeira (SEDEC) 

 Eduarda Luft (SEMAD) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

Fonte: URBTEC™ (2022).  

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 34 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SEMAM, SEDEC e SEDUH 

  

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 23 de agosto de 2022 

Horário: 19h – 22h 

Local: Casa das Artes 

Endereço: Av. Primeiro de Março, 59, Centro 

Participantes: Sociedade Civil e representantes da Prefeitura e da Consultoria 

URBTEC™ 

Pauta: Leitura Comunitária para o levantamento do diagnóstico do município 

 

Memória 

A segunda Oficina Comunitária do processo de revisão do Plano 

Urbanístico Ambiental (PDUA) de Novo Hamburgo se iniciou às 19h, dedicando 

os primeiros minutos para a inscrição e acomodação dos(as) participantes. 

A abertura foi realizada pela Secretária de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (SEDUH), Roberta Gomes de Oliveira, que saudou os presentes e 

expressou alegria em estar realizando essa revisão. 

Em seguida, a Arquiteta e Urbanista Manoela Feiges, coordenadora 

adjunta do Plano, fez uma fala de introdução ressaltando a importância da 

construção coletiva para o planejamento urbano. Em seguida, convidou o 

Arquiteto Urbanista Juliano Geraldi para a apresentação inicial. 

O urbanista explicou a conceituação dos Planos Diretores, suas 

aplicações e sua relevância para o futuro dos municípios, detalhando suas 

implicações. Explanou sobre a maneira como os Planos são concebidos e 

revisados, os agentes envolvidos nesses processos, e os assuntos que são 

abordados. Nessa revisão, os eixos analíticos são: Uso e Ocupação do Solo; 

Socioeconômico; Ambiental; Infraestrutura Municipal; e Institucional. 

Após a exposição das informações gerais, Manoela retomou a palavra e 

explicou a dinâmica da oficina, que consistiu na formação de três grupos de 

discussão, abordando os temas: Uso do Solo e Gestão; Socioeconômico; 

Ambiental; e Infraestrutura Municipal.  
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Após uma breve explicação sobre os possíveis assuntos a serem 

abordados em cada temática, os(as) participantes se dividiram em grupos e 

iniciaram as conversas. 

Os debates foram guiados por técnicos da Prefeitura e da Consultoria, e 

facilitados por mapas e fichas para espacialização e registro dos apontamentos. 

Após as discussões, as pessoas elencaram as prioridades positivas e negativas, 

que podem ser encontradas no item 3.5. 

Por fim, um(a) representante de cada grupo apresentou aos demais os 

assuntos priorizados, formando um quadro final que sintetizou os resultados da 

Oficina, localizado no item 3.6. 

Finalizando o evento, Manoela Feiges agradeceu a participação de 

todos(as), apresentou o cronograma dos próximos passos e convidou as 

pessoas para acompanharem o Plano por meio do site (bit.ly/PDUANH) e 

enviarem contribuições para o endereço de e-mail 

gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br. Assim, encerrou-se a segunda Oficina 

Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico Ambiental 

(PDUA) de Novo Hamburgo. As contribuições realizadas presencialmente no 

evento estão disponíveis no item 3.7 deste documento. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

mailto:gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br
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Figura 35 - Lista de presença - Oficina Comunitária 2 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 16 - Relação de participantes - Oficina Comunitária 2 

Equipe Consultora Participantes 

Manoela F. Feiges Barbara P. Zen 

Matheus R. Carneiro Cinara Vila 

Juliano Geraldi Lucas Berghan 

Ana Lucia Ceccon Mônica Alves 

 André F. Brenner 

 Eduarda Luft 

 Roberta Gomes de Oliveira  

 Luiz A. Kreutzer 

 Giovanna Vanini Camerini 

 Júlia Kiewl [...] 

 Francine Luvizon 

 Tessádia Pomocena dos Santos 

 Altair [...] 

 Ricardo Ritter 

 Jaír [...] 
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Equipe Consultora Participantes 

 Gabriela Ignácio 

 Laís Corteletti 

 Vanessa Fleck 

 Sabrina Lauermann 

 Martin Wagner 

 Markus Wilimzig 

 Carlos Eckhard 

 Renato R. Pilger 

 Ana Lúcia Richter  

 Luana C. Vargas 

 [...] Neves 

 Elena Cristina Dalle Molle 

 Luan F. Ferreira 

 Maicon Schaab 

 Suzana Vielitz de Oliveira 

 Dábila Faria 

 Luana Rosa 

 Rejane Dreher 

 Ricardo Figueiredo 

 Rubiana da Rosa 

 Nathalia S. Flores 

 Enia C. N. Kreutzer 

 Deivid Schu 

 Flávio A. Camerini 

 Breno Dreher 

 Arlete Erbert 

 Jarbas Gehlen 

 Sônia W. S. Hendges 

 Juliano Soli 

 Paula Fleck Killing 
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Equipe Consultora Participantes 

 Rafael Farias 

 Maicon Silva 

 Felipe F. Pedro 

 Barbara Utzig 

 Guilherme Veiga 

 Claudia Klauck 

 Marco A. S. Cardoso 

 Sabrina Lemes de Andrade 

 Giseli da Rocha 

 José Altair [...] 

 Daiana Marmitt 

 Amanda J. Schefer 

 Francine C. Rocha 

 Gabriel La Bradbury 

 Leila Maria Klein 

 Isis Cristiana Grandi 

 Amanda Oliveira dos Santos 

 Renato A. Westphalen 

 Évertem [...] 

 Felipe Ventre 

 Cesar L. [...] 

 Ester Venites 

 Nora Susete [...] 

 Jamile A. Ludwig 

 Igor V. Verg 

 Ana Paula Pereira Villanova 

 Iara M. Andiglieri 

 Eduardo Frapiccini 

 Paulo André Killing 

 Roberta Colber Berlesi 
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Equipe Consultora Participantes 

 Aurea Juliana Feijó 

 Ademir Sardagne 

 José Cácio Bortolini 

 Humberto Damilano 

 Carlos Eduardo [...] 

 Rodrigo Brum Westphalen 

 Laura Suemi 

 Celomar da S. Junior 

 Márcia Wickert 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Registros fotográficos 

Figura 36 - Registros fotográficos - Oficina Comunitária 2 

  
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 37 - Apresentação de Apoio - Oficina Comunitária 2 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 23 de agosto de 2022 

Horário: 16h – 17h10 

Local: Sala de Reuniões da SEDUH — Centro Administrativo Leopoldo Petry, 

6º andar 

Participantes: Representantes da SEDUH e da URBTEC™ 

Pauta: Funcionamento e aplicação de Instrumentos Urbanísticos no município 

de Novo Hamburgo 

 

Memória 

A reunião inicia com Juliano Geraldi, Arquiteto Urbanista da equipe 

consultora, retomando a pauta de Instrumentos Urbanísticos tratados 

anteriormente em outras reuniões, questionando o que funciona muito e o que 

funciona pouco. 

André F. Brenner, Arquiteto Urbanista do Plano Diretor de Novo 

Hamburgo, explica que o processo atual de aplicação aparenta estar inverso. O 

proprietário apresenta interesse em construir, a prefeitura indica um terreno que 

possa vender índice e o proprietário acaba por escolher outro lote para 

empreender.  

O limite da Outorga Onerosa é de 10% do índice de aproveitamento, com 

permissão de no máximo 100m² por empreendimento, além de ser permitida nos 

seguintes setores: 

▪ SCC – Setor Comercial Central 

▪ SM3 – Setor Miscigenado 3 

▪ CCS – Corredores de Comércio e Serviço 

▪ CTT – Corredores de Tráfego e Transporte 

▪ CD – Corredores de Densificação 

Já a Transferência do Potencial Construtivo chega até a 25% de 

aproveitamento do setor e pode haver acréscimo em lotes dos seguintes setores: 

seguintes setores: 
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▪ SCC – Setor Comercial Central 

▪ SM3 – Setor Miscigenado 3 

▪ CCS – Corredores de Comércio e Serviço 

▪ CTT – Corredores de Tráfego e Transporte 

▪ CD – Corredores de Densificação 

André lembra que já foi feita a proposta de baixar o índice básico para 1 e, 

mesmo com o SINDUSCON concordando, não foi aprovado pela câmara de 

vereadores.  

Laís, Diretora de Desenvolvimento Urbano de Novo Hamburgo, cita o índice 

de aproveitamento 4 no Setor Comercial Central, que não verticaliza por não ter 

área computável que valha a pena construir. Ainda cita que o desejável seria que 

estes instrumentos gerassem recursos ao município e que, para isso, é 

necessário existir um estoque de índice ao invés da liberação atual. 

Outro ponto importante é o aumento dos pedidos de regularização de 

projetos desde 2018, na contramão dos pedidos de aprovação, sendo isso um 

reflexo de como os projetos têm acontecido: antes há a construção e depois a 

regularização. 

As demais pautas abordadas foram: 

▪ Alargamento viário projetado – é preciso revisar os locais onde estão 

previstos; 

▪ Corredores ao longo do território não foram consolidados e precisam ser 

reconsiderados; 

▪ Lei estadual previa doação de 10% do lote quando da construção de 

condomínios — foi derrubado pelo estado, mas foi adotado no município 

e será um questionamento; 

Por fim, Juliano cita a Operação Urbana Consorciada como um instrumento que 

poderia ser aplicada, ao que Laís diz que é preferível fazer uso desses 

instrumentos que o município já tem conhecimento, como o IPTU progressivo, 

do que inserir mais uma opção e os instrumentos continuarem a ser aplicados 

de forma superficial. 
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Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 38 - Lista de presença - Reunião Técnica Instrumentos Urbanísticos 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 17 - Relação de participantes - Reunião Técnica Instrumentos Urbanísticos 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Manoela F. Feiges Laís Corteletti 

Ana Lucia Ceccon André F. Brenner 

Juliano Geraldi Sabrina Lauermann 

Matheus R. Carneiro  

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 39 - Registros fotográficos - Reunião Técnica Instrumentos Urbanísticos 

  
 

  
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 24 de agosto de 2022 

Horário: 19h – 22h 

Local: CTG Sociedade Gaúcha 

Endereço: Rua Albano Guilherme Konrath, 1305, Lomba Grande 

Participantes: Sociedade Civil e representantes da Prefeitura e da Consultoria 

URBTEC™  

Pauta: Leitura Comunitária para o levantamento do diagnóstico do município 

 

Memória 

A terceira Oficina Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor 

Urbanístico Ambiental (PDUA) de Novo Hamburgo se iniciou às 19h, dedicando 

os primeiros minutos para a inscrição e acomodação dos(as) participantes. 

A abertura foi realizada pela Secretária de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (SEDUH), Roberta Gomes de Oliveira, que saudou os presentes e 

expressou alegria em estar realizando essa revisão. 

Em seguida, a Arquiteta Urbanista Manoela Feiges, coordenadora 

adjunta do Plano, fez uma fala de introdução ressaltando a importância da 

construção coletiva para o planejamento urbano. Em seguida, convidou o 

Arquiteto Urbanista Juliano Geraldi para a apresentação inicial. 

O urbanista explicou a conceituação dos Planos Diretores, suas 

aplicações e sua relevância para o futuro dos municípios, detalhando suas 

implicações. Explanou sobre a maneira como os Planos são concebidos e 

revisados, os agentes envolvidos nesses processos, e os assuntos que são 

abordados. Nessa revisão, os eixos analíticos são: Uso e Ocupação do Solo; 

Socioeconômico; Ambiental; Infraestrutura Municipal; e Institucional. 

Após a exposição das informações gerais, Manoela retomou a palavra e 

explicou a dinâmica da oficina, que consistiu na formação de três grupos de 

discussão, abordando os temas: Uso do Solo e Gestão; Socioeconômico; 

Ambiental; e Infraestrutura Municipal.  
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Após uma breve explicação sobre os possíveis assuntos a serem 

abordados em cada temática, os(as) participantes se dividiram em grupos e 

iniciaram as conversas.  

Os debates foram guiados por técnicos da Prefeitura e da Consultoria, e 

facilitados por mapas e fichas para espacialização e registro dos apontamentos. 

Após as discussões, as pessoas elencaram as prioridades positivas e negativas. 

Os resultados dos grupos de discussão estão presentes no item 3.8. 

Por fim, um(a) representante de cada grupo apresentou aos demais os 

assuntos priorizados, formando um quadro final que sintetizou os resultados da 

Oficina. O quadro encontra-se no item 3.9. 

Finalizando o evento, Manoela Feiges agradeceu a participação de 

todos(as), apresentou o cronograma dos próximos passos e convidou as 

pessoas para acompanharem o Plano por meio do site (bit.ly/PDUANH) e 

enviarem contribuições para o endereço de e-mail 

gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br. Assim, encerrou-se a terceira Oficina 

Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico Ambiental 

(PDUA) de Novo Hamburgo. As contribuições realizadas presencialmente na 

oficina estão inseridas no item 3.10 deste documento.  

 

Lista de presença  

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

 

mailto:gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br
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Figura 40 - Lista de presença - Oficina Comunitária 3 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 18 - Relação de participantes - Oficina Comunitária 3 

Equipe Consultora Participantes 

Manoela F. Feiges Roberta Gomes de Oliveira  

Ana Lucia Ceccon Giovane Barbosa de Souza  

Matheus R. Carneiro Juliana de Morais  

Juliano Geraldi Cesar S. 
 

Sabrina Lauermann  

 Juliano Soli  

 Marco A. S. Cardoso 

 Adroaldo R. Borba 

 Mateus Vier 

 Raoni M. Teixeira 

 Jéssica Van Enck 

 Gérson Peteffi 

 Gustavo Marques 

 Arthur Tavares 

 Paulo André Killing 
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Equipe Consultora Participantes 

 Marcelo Conceição 

 Marco Abelha 

 Guilherme Ferreira Thoen 

 Jonas Thiesen 

 Renato Pilger 

 Maicon Silva 

 Ricardo Ramos 

 Angelos Pinheiro 

 Marco Antonio Soares 

 Juremir F. Avila  

 Carine Palinski 

 Joaci Staudt 

 Emerson [...] 

 Sidinei P. Gonchoroski 

 Carlos Piumato 

 Gustavo N. 

 Cesar L. Hugentobler 

 Amanda Winck 

 Fabio Rossi Klein 

 Sandra Lopes 

 Cintia T. Pereira 

 Tatiane Rocha 

 Jônatas G. Presser 

 Daniel Elias Strottmann 

 Antonio Bastos 

 André F. Brenner 

 Cinara Vila 

 Lira V. Berlitz 

 José Neori da Silva 

 Dorival J. Homem 
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Equipe Consultora Participantes 

 Gustavo Finck 

 Pedro Kiello 

 Arci O. Fetter Junior 

 Flávio A. Carmerini 

 Dilamar Boeira Camargo 

 Laís Corteletti  

 Fanir [...] 

 Valéria dos Reis Botelho 

 Deivid Schu 

 Morgana da Silva 

 Elias B. Silveira 

 Leandro Pereira 

 Breno Dreher 

 Jair Strack 

 Matias Martins 

 Flávio Quevedo 

 Altair S.  

 Sônia M. S. Hendges 

 Vanessa Steffens 

 Eduarda Luft 

 Alex de Mello 

 Maria Daniela Ronau 

 Luis F. H. 

 Carlos A. Wagner 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Registros fotográficos 

Figura 41 - Registros fotográficos - Oficina Comunitária 3 

  
 

  
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 42 - Apresentação de Apoio - Oficina Comunitária 3 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 24 de agosto de 2022 

Horário: 13h30 – 16h30 

Local: Sala do SINDUSCON na Galeria da Associação Comercial Industrial e de 

Serviços de Novo Hamburgo 

Participantes: Representantes do Sinduscon e da URBTEC™ 

Pauta: Situação atual da construção civil no município de Novo Hamburgo 

 

Memória 

A reunião inicia com Anelise Gehlen Luvizon, Presidente do Sinduscon, 

explicando um projeto que iniciará em breve e poderá colaborar com as análises 

necessárias ao processo de revisão do PDUA — Novo Hamburgo. Com parceria 

da Unisinos e verba do SEBRAE, a proposta é parametrizar os lotes do município 

com os parâmetros atuais, assim pode-se ter a viabilidade e a densidade que 

pode ser construída no município. 

Em seguida Manoela F. Feiges, coordenadora adjunta do processo de 

revisão do PDUA, inicia a apresentação da equipe e do Plano de Trabalho. 

Eduardo H. Schaeffer, representante do SINDUSCON, afirma que o Plano 

Diretor atual é um hall de proibições e não uma oportunidade para o município 

crescer e se desenvolver. Em contrapartida, Maicon Schaab, integrante da ACI, 

cita que em 2016 a redação do Código de Edificações do município foi aprovada 

com redação proposta pela SINDUSCON, e que isso já foi um ganho para o 

mercado imobiliário. 

Manoela toma a palavra para explicar que quanto mais os vereadores se 

envolverem durante o processo, menos surpresas acontecerão ano que vem, 

quando iniciar a aprovação na câmara, ao que todos concordam em convidá-los 

para próximas reuniões e eventos internos à SINDUSCON. 

Ao iniciar uma lista de observações, Anelise faz diversas citações à 

prefeitura de Fortaleza, ao funcionamento do processo lá. Tanto a 

parametrização dos dados cadastrais quanto a desburocratização ao pedir o 

Habite-se, por exemplo. 
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Além de pedir o aumento do Índice de Aproveitamento em todo o 

município, disseram que o Estudo de Impacto de Vizinhança vem sendo pedido 

sem justificativas adequadas, e que é necessário licenciamento ambiental em 

quase todo o município. Os representantes do SINDUSCON afirmam que áreas 

sem necessidade de EIV ou de Licenciamento Ambiental são necessárias no 

município. 

Eduardo Schaeffer ainda cita que o preço da terra em Novo Hamburgo 

está desvalorizado em relação aos municípios do entorno. 

Outros pontos citados foram: 

▪ Previsão de benefícios para donos de imóveis que sejam tombados ou 

com interesse de tombamento; 

▪ Implantação de fachadas ativas nos nossos empreendimentos; 

▪ Regulamentação de empreendimentos de Uso Misto; 

▪ Incentivo para projetos que envolvam a prática do Retrofit; 

▪ Revisão das classificações de áreas computável e não computável; 

▪ Regulamentação de condomínios de lotes. 

Por fim, citaram o 4º distrito de Porto Alegre, uma área com parâmetros e 

incentivos para construir e preservar o patrimônio histórico edificado do 

município. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 43 - Lista de presença - Reunião Técnica SINDUSCON 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

Quadro 19 - Relação de participantes - Reunião Técnica SINDUSCON 

Equipe Consultora Equipe SINDUSCON 

Manoela F. Feiges Eduardo H. Schaeffer 

Ana Lucia Ceccon Maicon Schaab 

Juliano Geraldi Eduardo Frapiccini 

Matheus R. Carneiro Carlos Eckhard 

 Anelise Gehlen Luvizon 

 Paulo André Killing 

 Ricardo Ramos 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 44 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SINDUSCON 

  
 

   
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 45 - Apresentação de apoio - Reunião Técnica SINDUSCON 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 25 de agosto de 2022 

Horário: 19h – 22h 

Local: EMEF. Martha Wartenberg 

Endereço: Rua Sílvio G. Cristmann, 1351, Canudos 

Participantes: Sociedade Civil e representantes da Prefeitura e da Consultoria 

URBTEC™  

Pauta: Leitura Comunitária para o levantamento do diagnóstico do município 

 

Memória 

A quarta Oficina Comunitária do processo de revisão do Plano Urbanístico 

Ambiental (PDUA) de Novo Hamburgo se iniciou às 19h, dedicando os primeiros 

minutos para a inscrição e acomodação dos(as) participantes. 

A abertura foi realizada pela Secretária de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (SEDUH), Roberta Gomes de Oliveira, que saudou os presentes e 

expressou alegria em estar realizando essa revisão. 

Em seguida, a Arquiteta Urbanista Manoela Feiges, coordenadora 

adjunta do Plano, fez uma fala de introdução ressaltando a importância da 

construção coletiva para o planejamento urbano. Em seguida, convidou o 

Arquiteto Urbanista Juliano Geraldi para a apresentação inicial. 

O urbanista explicou a conceituação dos Planos Diretores, suas 

aplicações e sua relevância para o futuro dos municípios, detalhando suas 

implicações. Explanou sobre a maneira como os Planos são concebidos e 

revisados, os agentes envolvidos nesses processos, e os assuntos que são 

abordados. Nessa revisão, os eixos analíticos são: Uso e Ocupação do Solo; 

Socioeconômico; Ambiental; Infraestrutura Municipal; e Institucional. 

Após a exposição das informações gerais, Manoela retomou a palavra e 

explicou a dinâmica da oficina. Devido ao número reduzido de participantes, a 

quarta Oficina Comunitária adaptou a metodologia para a aglutinação da 

discussão de todos os temas em um único grupo, abordando os temas: Uso do 

Solo e Gestão; Socioeconômico; Ambiental; e Infraestrutura Municipal.  
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Após uma breve explicação sobre os possíveis assuntos a serem 

abordados em cada temática, os(as) participantes se organizaram em um grande 

grupo e iniciaram as conversas, estando o resultado localizado no item 3.11. 

Os debates foram guiados por técnicos da Prefeitura e da Consultoria, e 

facilitados por mapas e fichas para espacialização e registro dos apontamentos. 

Após as discussões, as pessoas elencaram as prioridades positivas e negativas. 

Por fim, foram apresentados os assuntos priorizados, formando um quadro final 

que sintetizou os resultados da Oficina, presente no item 3.12. 

Finalizando o evento, Manoela Feiges agradeceu a participação de 

todos(as), apresentou o cronograma dos próximos passos e convidou as 

pessoas para acompanharem o Plano por meio do site (bit.ly/PDUANH) e 

enviarem contribuições para o endereço de e-mail 

gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br. Assim, encerrou-se a quarta Oficina 

Comunitária do processo de revisão do Plano Diretor Urbanístico Ambiental 

(PDUA) de Novo Hamburgo. As contribuições presenciais do evento estão 

inseridas no item 3.13. 

 

Lista de presença  

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

 

mailto:gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br
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Figura 46 - Lista de presença - Oficina Comunitária 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

 

Quadro 20 - Relação de Participantes - Oficina Comunitária 4 

Equipe Consultora Participantes 

Manoela F. Feiges  Eduarda Luft 

Matheus R. Carneiro Sabrina Lauermann 

Ana Lucia Ceccon Roberta Gomes de Oliveira 
 

Cleusa Maria da Rosa 
 

Rubiana da Rosa 

 André F. Brenner 

 Sônia M. Hendges 

 Marcelo Conceição 

 Jéssica Van Enck 

 Mayla Decker 

 Cristiano Coller 

 Guilherme Albrecht 

 Luciane Bortoli 

 Francine Barcellos 
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Equipe Consultora Participantes 

 Nara Gonçalves 

 Maicon Silva 

 Janete Nogara 

 Leandro de Bortoli 

 Eduardo Frapiccini 

 Juliano Soli 

 José Altair [...] 

 Marco A. Cardoso 

 Laís Corteletti 

 [...] 

 Jéssica Rocha 

 Claudemir A. Muller 

 César L. Hugentobler 

 Joaquim da Silva 

 José Artur F. 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Registros fotográficos  

Figura 47 - Registros fotográficos - Oficina Comunitária 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 48 - Apresentação de Apoio - Oficina Comunitária 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 25 de agosto de 2022 

Horário: 15h – 16h30 

Local: Casa de Cultura Dalila Sperb - Rua Maurício Cardoso, 132 

Participantes: Representantes da SEDUH e da URBTEC™ 

Pauta: Alinhamentos dos assuntos tratados nas reuniões e próximos passos 

 

Memória 

A reunião inicia com Manoela F. Feiges, coordenadora adjunta do PDUA 

– Novo Hamburgo, dando um feedback do desempenho e dos resultados obtidos 

nas Oficinas Comunitárias, ao que a equipe municipal concorda que as 

expectativas criadas foram atingidas pela população que se engajou na 

participação. 

Outro ponto citado foi o alinhamento percebido entre as demandas da 

Sinduscon e as necessidades da SEDUH, perante a instrumentos urbanísticos e 

parâmetros construtivos. 

Por fim, é pedido por Laís Corteletti, diretora de Desenvolvimento Urbano, 

uma atenção especial ao Sistema Viário, sua hierarquia viária e os alargamentos 

previstos. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 49 - Lista de presença - Reunião de encerramento SEDUH 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 21 - Relação de participantes - Reunião de encerramento SEDUH 

Equipe Consultora Equipe SEDUH 

Manoela F. Feiges Laís Corteletti 

Ana Lucia Ceccon André F. Brenner 

Juliano Geraldi Sabrina Lauermann  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 50 - Registros fotográficos - Reunião de encerramento SEDUH 

   
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 28 de agosto de 2022 

Horário: 13h30 – 15h15 

Local: Casa de Cultura Dalila Sperb - Rua Maurício Cardoso, 132 

Participantes: Representantes da SECULT, da URBTEC™ 

Pauta: Respostas aos questionamentos enviados pela Consultora 

 

Memória 

A reunião inicia com Andrea Regina Pavani, diretora de Patrimônio 

Histórico da SECULT, apresentando as respostas dos questionamentos que 

foram feitos por parte da equipe consultora. Os pontos abordados foram: 

▪ Finalização do Inventário de Patrimônio Cultural será em outubro/2022; 

▪ A Comissão de Patrimônio Cultural e Natural e o Conselho Municipal de 

Patrimônio Histórico e Cultural tem representantes técnicas e da 

sociedade civil, há sombreamento de atribuições e ultimamente o 

conselho tem feito a tomada de decisões; 

▪ O tombamento do IPHAE não existe mais, mas os técnicos do município 

têm procurado manter a preservação da área e dos imóveis; 

▪ Não há incentivo para proprietários de bens tombados, além da isenção 

do IPTU. 

▪ A fiscalização e as multas são responsabilidade da SEDUH, e, portanto o 

valor vai para o Funcidade, deixando a SECULT sem um fundo municipal; 

Por fim, o secretário Ralfe Cardoso cita que existe interesse em criar um 

fundo patrimonial com venda de índice de aproveitamento dos bens tomados ou 

com interesse de tombamento. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 51 - Lista de presença - Reunião Técnica SECULT 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 22 - Relação de participantes - Reunião Técnica SECULT 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Manoela F. Feiges Laís Corteletti 

Ana Lucia Ceccon Rose Pereira 

Juliano Geraldi Fernando 

 Sabrina Lauermann 

 André F. Brenner 

 Daniel M. de Oliveira 

 Deivid Schu S. Dias 

 Ralfe Cardoso 

 Raoni Marques Teixeira 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos  

Figura 52 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SECULT 

  
 

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 02 de setembro de 2022 

Horário: 10h – 11h30 

Participantes: Representantes da SEDUH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Avaliação e resultado das Oficinas Comunitárias, agenda e próximos 

passos 

 

Memória 

Douglas Viero, Engenheiro Civil da equipe URBTEC™, inicia a reunião 

tratando das pautas que serão abordadas, sendo a primeira uma avaliação da 

participação e dos resultados das Oficinas Comunitárias. Apresenta fotos, 

números de participação e contribuição, além de uma nuvem de palavras com 

os termos mais abordados a cada oficina. 

Laís Corteletti, responsável pela Diretoria de Desenvolvimento Urbano, 

questiona as cores e sugere que no relatório sejam usadas as palavras 

relacionadas às cores dos eixos analisados nas oficinas. 

Ao final deste tópico, Douglas pede um feedback da prefeitura sobre as 

oficinas, ao que Laís explica que as pessoas gostaram muito de serem ouvidas 

além de poderem fazer a contribuição avulsa, que contemplou todos os 

participantes. 

André F. Brenner, Arquiteto Urbanista da SEDUH, fala que não havia 

grande expectativa em face da participação da comunidade, e que, além de 

terem as superado, gostaram muito da metodologia que foi aplicada para ajudar 

os participantes a se comunicarem. 

Em seguida Douglas apresenta a programação para a viagem de 

setembro e questiona as pautas ainda não definidas de algumas reuniões. Laís 

explica que na reunião do Conselho de Cultura seria coerente explicar o que é o 

plano diretor, pois o secretário da cultura, Ralfe Cardoso, pediu a reunião devido 

ao conselho sempre se sentir à parte das grandes tomadas de decisão. André 

lembra que o secretário tem muito a contribuir em relação à espacialização da 

cultura no município. 
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Douglas pergunta se é sabido o tempo disponível para a reunião com a 

prefeita, e Laís informa que será em torno de 30 minutos e conclui-se que a pauta 

tratará de um apanhado geral do que foi feito até aqui. 

Já sobre a viagem de outubro, foi lembrado que no cronograma está 

agendada uma capacitação com os vereadores, e além disso Douglas sugere 

que sejam convidados os técnicos da ETM/GT para participar. 

Laís cita que tem se percebido uma necessidade de capacitar a equipe 

interna da SEDUH, para explicar a importância do plano diretor e pede que seja 

incluída na programação.  

Assim define-se que a capacitação será interna, e para os vereadores 

será apresentado o diagnóstico consolidado. 

É feito o questionamento dos fluxos internos de aprovação dos processos, 

ao que Laís explica que os processos da SEDUH estão todos funcionando e 

foram revisados, o que tem gerado congestionamento é relacionado ao 

patrimônio histórico e à SEMAM, quando não há a orientação correta ou até 

mesmo em processos que deveriam passar pela SECULT e pela SEMAM, mas 

vão direto para a SEDUH. A título de exemplificar, Laís cita uma DUE emitida 

essa semana sem a documentação necessária por parte da SECULT e da 

SEMAM, mesmo sendo em localização que as exige. Além de ser um imóvel em 

área tomada pelo IPHAN, necessitando encaminhamento ao órgão por parte da 

Secretaria de Cultura. 

Débora Follador, Arquiteta Urbanista da URBTEC™, questiona o 

desfalque da comissão de patrimônio — citada anteriormente na reunião de 

encerramento das atividades de Oficinas Comunitárias — se sempre foi 

problemática ou se mudou agora. André explica que funcionava quando o técnico 

responsável tinha conhecimento na área e os técnicos atuais não têm 

conhecimento ou engajamento. 

Retomando o assunto das pautas, Débora questiona qual a prioridade de 

capacitação, se colegas da SEDUH ou reunião para alinhamento entre as 

secretarias. André explica que ambos seriam importantes, e que o Grupo de 

Trabalho era para ser a equipe de conexão entre as secretarias em relação ao 

Plano Diretor, mas nem todas destinaram alguém para ser representante. 
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André pede que haja proposta de sistema de gestão mais afinado no plano 

diretor, lembrando da forma genérica com a qual é escrita a lei, determinando 

que diversos processos serão decididos pelo “sistema de gestão” sem 

especificar. 

Além disso, André cita que precisa melhorar a divulgação interna, no site 

da prefeitura, há grande engajamento em divulgar pequenas obras, mas o plano 

diretor, que tem grande importância fica sem a devida importância. 

Para encerrar, Douglas fala da homologação de dados e mostra o 

Geourbtec que tem sido constantemente atualizado e recebido melhorias. Foi 

acordado que será feita a leitura e homologação até o dia 09 de setembro. 

 

Lista de participantes 

Na sequência é apresentada a relação de participantes. 

Quadro 23 - Relação de participantes - Reunião de Acompanhamento 

Equipe Consultora Equipe SEDUH 

Ana Lucia Ceccon André F. Brenner 

Débora Follador Laís Corteletti 

Douglas Viero Sabrina Lauermann 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

As capturas de tela para registro do evento e a apresentação de apoio 

utilizada são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 53 - Registros fotográficos - Reunião de Acompanhamento 

  

  

  

  

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 54 - Apresentação de apoio - Reunião de Acompanhamento 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 19 de setembro de 2022 

Horário: 10h30 - 11h 

Local: Reunião online 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Retorno sobre as Oficinas Comunitárias, explicação do material requerido 

de equipamentos comunitários, agendas de setembro e outubro 

 

Memória 

Deu-se início à reunião através da apresentação da nova integrante da 

SEDUH, Patricia R. Steigleder, que agora integra o grupo que trata do Plano 

Diretor e suas atribuições na PMNH. 

De início, Ana Lucia, Arquiteta Urbanista da URBTEC™, explica a pauta 

da reunião e lembra que o prazo para homologação dos dados inclusos no 

Geourbtec já está encerrado. Laís Corteletti, responsável pela Diretoria de 

Desenvolvimento Urbano, afirma que fará um reforço no pedido para que 

possamos encerrar o alinhamento de dados. 

Em seguida é mostrado o release que foi publicado para divulgar números 

de participantes e contribuições nas Oficinas Comunitárias da Etapa 2 – 

Conhecimento da Realidade Local com o intuito de entender as motivações de 

não se ter aproveitado todo o material que foi produzido, ao que Laís responde 

que a comunicação interna das secretarias com a comunicação da PMNH não é 

efetiva, e que, portanto, o ideal seria encaminhar direto aos responsáveis para 

que eles façam as devidas publicações. Dessa forma, fica acordado que os e-

mails com materiais de publicação serão enviados diretamente à equipe de 

comunicação. 

Seguindo a pauta, aborda-se as tabelas de situação dos equipamentos 

comunitários, ao que Laís explica que já foi feito o requerimento às secretarias e 

em breve serão enviadas as respostas. 

Por fim, as reuniões presenciais de setembro e outubro são confirmadas, 

bem como os assuntos que precisarão ser abordados. 



 
 

 

168 
 

A reunião finaliza com Débora, Arquiteta Urbanista da URBTEC™, 

agradecendo a presença de todos. 

Lista de Participantes 

Na sequência, é a apresentada a relação de participantes da reunião: 

Quadro 24 - Relação de participantes - Reunião de Acompanhamento 

Equipe Consultora Equipe SEDUH 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti 

Débora Follador André F. Brehnner 

 Sabrina Lauermann 

 Patricia R. Steigleder 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

As capturas de tela para registro do evento e a apresentação de apoio 

utilizada são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 55 - Registros fotográficos - Reunião de Acompanhamento  

    

  
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 56 - Apresentação de apoio - Reunião de Acompanhamento 

 



 
 

 

170 
 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 26 de setembro de 2022 

Horário: 18h – 19h30 

Local: Sala de Reuniões da SECULT 

Participantes: Representantes do CONCIDADE e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Apresentação prévia do diagnóstico 

 

Memória 

A Secretária da SEDUH, Roberta Gomes Oliveira, dá início ao seminário 

lendo a convocação explicando a pauta do que será abordada pela Equipe 

URBTEC™. Em seguida passa a palavra a Gustavo Taniguchi, diretor da 

Consultora, que inicia a apresentação pelo diagnóstico comunitário, realizado 

através de Oficinas Comunitárias. 

Então segue explicando o diagnóstico técnico, através dos eixos 

trabalhados no Produto 2. Taxa de crescimento, PIB, Principais Atividades 

Econômicas e índice de Prosperidade Social são alguns dos temas 

apresentados dentro do Eixo Socioeconômico. 

Saneamento Básico e Passivos Ambientais são tratados dentro do Eixo 

Ambiental, os quais geram alguns questionamentos quanto à fonte e veracidade 

dos dados, ao que Gustavo indica que podem ser enviados os dados 

considerados corretos para que sejam inseridos no diagnóstico final. 

O eixo de Uso e Ocupação do Solo aborda elementos naturais e 

antrópicos que demarcam a ocupação em Novo Hamburgo, bem como questões 

do zoneamento, chamado de setorização municipal. 

Além destes, outros temas como Patrimônio Histórico e Cultural e Turismo 

também são englobados nesse eixo. 

O último eixo apresentado é o de Infraestrutura Municipal, que trata da 

situação atual da iluminação pública, da pavimentação, da abrangência dos 

equipamentos comunitários e da mobilidade no município de Novo Hamburgo. 

Por fim, é feito o alinhamento de datas para a realização das Oficinas 

Comunitárias de Propostas, pois no calendário oficial estavam comtempladas 
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em dias de jogos da Copa do Mundo. As datas escolhidas são os dias 22, 23, 30 

de novembro e 01 de dezembro de 2022. 

A reunião se encerra com a secretária Roberta agradecendo a presença 

de todos. 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 57 - Lista de presença - Seminário CONCIDADE 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Quadro 25 - Relação de participantes - Seminário CONCIDADE 4 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti (SEDUH) 

Mariana Andreotti Sabrina Lauermann (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

Douglas Viero Patricia R. Steigleder (SEDUH) 

Gustavo Taniguchi Eduardo Frapiccini (SINDUSCON) 

Mariano Macedo Barbara P. Zen (SEMAM) 

Alceu Dal Bosco Junior Eduardo H. Schaeffer (SINDUSCON) 

 Maicon Schaab (ACI) 

 Paulo André Killing (ACI) 

 Raoni Marques Teixeira (SEDEC) 

 Roberta Gomes Oliveira (SEDUH) 

 Andréa Regina Pavani (SECULT) 

 Jéssica Van Enck (SEMAM) 

 Silvio Klein (COMUSA) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 58 - Registros fotográficos - Seminário CONCIDADE 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 59 - Apresentação de apoio - Seminário CONCIDADE 4 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 27 de setembro de 2022 

Horário: 14h – 16h30 

Local: Sala de Eventos da CDL – Novo Hamburgo 

Participantes: Representantes da PMNH, da Câmara de Dirigentes Lojistas de 

Novo Hamburgo, do Sindicato do Comércio Varejista, da Associação Comercial, 

Industrial e de Serviços e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Definições do Plano Diretor e pré-diagnóstico socioeconômico 

 

Memória 

A Secretária da SEDUH, Roberta Gomes de Oliveira, dá início à 

reunião ao apresentar a equipe da Consultora URBTEC™ e as motivações de 

fazer a revisão do Plano Diretor. Em seguida passa palavra ao Douglas Viero, 

Engenheiro Civil da URBTEC™, que explica ao grupo conceitos iniciais voltados 

ao Plano Diretor e ao Planejamento Urbano. Ao fim, a apresentação trata das 

questões econômicas com dados como a taxa de população e os vínculos de 

empregos formais, pontos explicados pelo economista Mariano Macedo. 

Diogo Carlos Leuck, atual presidente da ACI, pede que sejam 

analisados dados mais recentes, após a pandemia do COVID-19, pois há uma 

retomada do setor calçadista no município. Também é pedido que sejam 

levantados dados de MEI, e que seja feita a consideração, além dos vínculos de 

emprego formal. 

Outra preocupação citada por Diogo é a migração de grandes 

empresas para os municípios do entorno mesmo havendo mão de obra 

especializada em Novo Hamburgo. Quais as motivações que estão levando a 

isso e como trazer incentivos. 

Os participantes afirmam que Estância Velha destinou uma área à 

construção e instalação de grandes empresas, e que este pode ter sido um dos 

incentivos.  
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Também afiram que área industrial de Novo Hamburgo está numa 

localização inadequada em relação à logística e deslocamento necessário, ao 

que Gladis Killing, Vice-Presidente de Infraestrutura da ACI, lembra da diretriz 

de uma Rodovia (RS-010) e esta poderia ser a solução para a atual situação de 

logística e incentivar a ocupação industrial em Lomba Grande. 

Por fim, a secretária Roberta agradece as colaborações e lembra que 

mais contribuições podem ser feitas através do email 

gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br e das fichas físicas — item 3.14 —, junto à 

lista de presença.  

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 60 - Lista de presença - Reunião ACI, Câmara de Dirigentes Lojistas e Sindilojas 

 
 

mailto:gtpdua@novohamburgo.rs.gov.br
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 26 - Relação de participantes - Reunião ACI, Câmara de Dirigentes Lojistas e 
Sindilojas 

Equipe Consultora Participantes 

Ana Lucia Ceccon Rodrigo Duarte (GEST) 

Mariano Macedo Fernando Braga Silva (GEST) 

Douglas Viero Roberta Gomes de Oliveira (SEDUH) 

 Diogo Carlos Leuck (ACI) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Francisco Marchet Dalosto (Mobilidade) 

 Maicon Schaab (Sindilojas) 

 Rafael Silva (Sindilojas) 

 Daniel Campos (ACI) 

 José Cácio Bortolini (PMNH) 

 Vera Lange (CDL) 

 Everton Fabio Klein (CDL) 
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Equipe Consultora Participantes 

 Carlos Eduardo Kunz (CDL) 

 Patricia Reichert Steigleder (SEDUH) 

 Leandro Villela (ACI) 

 Ana Rita Schenkel (SEDEC) 

 Jaime Machado (CDI) 

 Gladis Killing (ACI) 

 Paulo André Killing (ACI) 

 Irene B. Selai 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 61 - Registros fotográficos - Reunião ACI, Câmara de Dirigentes Lojistas e Sindilojas 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 62 - Apresentação de apoio - Reunião ACI, Câmara de Dirigentes Lojistas e Sindilojas 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 27 de setembro de 2022 

Horário: 9h – 12h 

Local: Sala do SINDUSCON na Galeria da Associação Comercial Industrial e de 

Serviços de Novo Hamburgo 

Participantes: Representantes do Sinduscon e da URBTEC™ 

Pauta: Sugestões de alterações do PDUA e Código de Edificações 

 

Memória 

Deu-se início à reunião com Eduardo H. Schaeffer, representante da 

SINDUSCON, fazendo apontamentos através de um documento que foi produto 

de reuniões do SINDUSCON sobre o PDUA e também o Código de Edificações 

– item 3.15 (anexos). 

Alguns dos assuntos abordados são: 

• Melhorar a escrita dos critérios para pedidos de DUEs, pois atualmente 

encontra-se com redação vaga; 

• Não existe necessidade de tantas zonas e recortes nos municípios; 

• Os corredores estão fazendo recortes muito drásticos, trazendo 

diferenças nos parâmetros que não são justificadas; 

• Necessidade de rever o Índice de Aproveitamento na SM3; 

• Localização do aeródromo está impedindo verticalização do bairro 

Canudos; 

• Incentivos para realização e retrofit, proposição de fachadas ativas e para 

proprietários de edificações históricas. 

A reunião finaliza com Eduardo fazendo o envio deste material à equipe 

URBTEC™ para devida análise e incorporação ao processo da revisão do PDUA 

— Novo Hamburgo. Está disponibilizado ao final deste documento no anexo 15. 
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Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 63 - Lista de presença - Reunião Técnica SINDUSCON 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 27 - Relação de participantes - Reunião Técnica SINDUSCON 

Equipe Consultora Equipe SINDUSCON 

Ana Lucia Ceccon Eduardo H. Schaeffer 

Douglas Viero Anelise Gehlen Luvizon 

Mariano Macedo Maicon Schaab 

 Carlos Eckhard 

 Eduardo Frapiccini 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 64 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SINDUSCON 

  
 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 28 de setembro de 2022 

Horário: 15h30 – 16h15 

Local: Gabinete da Prefeitura, Centro Administrativo Leopoldo Petry, 11º andar 

Participantes: Representantes da SEDUH, do Gabinete da Prefeitura e da 

Consultora URBTEC™ 

Pauta: Prévia do Diagnóstico Comunitário e Técnico 

 

Memória 

A reunião inicia com Gustavo Taniguchi, diretor da Consultora 

URBTEC™, saudando a Prefeita Fátima Daudt e agradecendo a disponibilidade. 

Em seguida inicia a apresentação dos diagnósticos Comunitário e 

Técnico, que estão em fase de produção, e, por isso, trata-se de uma prévia. 

Apresenta-se que o número de participantes foram de 268 e de contribuições, 

279 ao longo dos quatro dias de Oficinas Comunitárias. Gustavo ainda cita que 

estes são ótimos números em relação ao porte do município. 

Ao iniciar uma breve conversa sobre o diagnóstico técnico, Gustavo 

apresenta o crescimento da população em Novo Hamburgo em relação aos 

municípios do entorno, Rio Grande do Sul e também em relação ao país, 

ressaltando que Novo Hamburgo tem taxa abaixo de todos os previamente 

citados. 

Na temática Ambiental, é apresentada a situação do saneamento básico 

e dos passivos ambientais, que têm sido pontos de preocupação no diagnóstico 

do Plano. Quanto ao Uso e Ocupação do Solo, através de um cartograma, é 

mostrada situação atual da ocupação municipal, com o objetivo de entender os 

pontos conflitantes. Por fim, na temática de Infraestrutura Municipal, as 

questões do sistema viário e de mobilidade são as que mais trouxeram assuntos 

à reunião. 

A prefeita Fátima mostra a preocupação com a ocupação de Lomba 

Grande, que precisa ser direcionada para um adensamento planejado, com 

verticalização e infraestrutura. Ela cita também que o município tem caminhado 
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com melhorias pontuais, mas que precisa das diretrizes que serão traçadas pelo 

Plano Diretor para seguir em frente. 

Ao final, a prefeita diz que quer ler o diagnóstico final e acompanhar os 

próximos passos do processo de revisão do Plano. 

 

Lista de Participantes 

Na sequência, é apresentada a relação de participantes: 

Quadro 28 - Relação de Participantes - Reunião Técnica com a Prefeitura 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Fátima Daudt 

Douglas Viero Roberta Gomes de Oliveira 

Gustavo Taniguchi Laís Corteletti (SEDUH) 

Mariano Macedo André F. Brenner (SEDUH) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Patricia Reichert Steigleder (SEDUH)  

 Francisco Marchet Dalosto (SEDUH) 

Fonte: URBTEC™ 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 65 - Registros fotográficos - Reunião Técnica com a Prefeitura 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 66 - Apresentação de apoio - Reunião Técnica com a Prefeitura 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 28 de setembro de 2022 

Horário: 14h – 15h15 

Local: Sala da SEDUH, Centro administrativo Leopoldo Petry, 6º andar. 

Participantes: Representantes da SEDUH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Apontamentos e alinhamentos referentes às reuniões da semana 

Memória 

A reunião inicia com questionamentos da Laís Corteletti, diretora de 

Desenvolvimento Urbano, referente às reuniões que aconteceram na semana. 

Então é feito um alinhamento dos principais pontos abordados na reunião com 

Sinduscon: 

• Construir edificações habitacionais no centro sem a necessidade de 

estacionamento obrigatório; 

• André Brenner, arquiteto da SEDUH, explica que as atividades precisam 

ser revistas de acordo com o novo desenho de zoneamento; 

• Pavilhões existentes em Hamburgo Velho precisam ter atenção ao 

zoneamento; 

• Entender o custo da terra — precisa baixar para aumentar a procura? 

• Alargamento do CTTs para conseguir melhorar a logística na região; 

• Zoneamentos voltados à serviços e indústrias tecnológicas. 

Por fim, a Secretária da SEDUH, Roberta de Oliveira, cita a inteligência 

da fabricação de calçados, que pertence à Novo Hamburgo e persiste na cultura. 

Se possível incluir isso na valorização municipal. 

Além disso, foi informado que a FENAC irá assumir o Centro de Inovação 

Tecnológica. 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 67 - Lista de presença - Reunião Técnica SEDUH 

 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 29 - Relação de participantes - Reunião Técnica SEDUH 

Equipe Consultora Equipe SEDUH 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti 

Douglas Viero Patricia Reichert Steigleder 

Gustavo Taniguchi Sabrina Lauermann 

Mariano Macedo André F. Brenner 

 Roberta Gomes de Oliveira 

 Francisco Marchet Dalosto 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 
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Registros fotográficos 

Figura 68 - Registros fotográficos - Reunião Técnica SEDUH 

  
 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 14 de outubro de 2022 

Horário: 10h – 10h30 

Local: Reunião online 

Participantes: Representantes da PMNH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Alinhamento das reuniões e apontamentos do diagnóstico 

 

Memória 

A reunião inicia com Douglas Viero, Engenheiro Civil da URBTEC™, 

agradecendo a presença de todos. Em seguida, Douglas inicia a apresentação 

de Capacitação da SEDUH, e questiona a equipe da PMNH de como deverá ser 

a abordagem da capacitação.  

Laís Corteletti, diretora do Desenvolvimento Urbano, explica que a 

capacitação precisa esclarecer a definição do que é um Plano Diretor, bem como 

seus impactos no dia a dia do cidadão, como usuário da cidade.  

Após tal fala, Douglas pede por exemplos para a abordagem. Laís 

complementa, em seguida, que alguns colegas que não trabalham diretamente 

com o Plano Diretor acabam por não entender a importância da aplicação dessa 

Lei no dia a dia. Falta compreender que o Plano se encontra presente em 

diversos aspectos da cidade. Seria positivo estes colegas se envolverem e 

participarem desse momento de tomada de decisões da cidade. Outro tópico 

abordado foi a questão dos alagamentos na cidade, relacionado à falta de áreas 

permeáveis.  

Laís também recorda a apresentação realizada para o CONCIDADE, na 

qual a Consultora trouxe parâmetros interessantes para serem apresentados 

neste caso. André F. Brenner, Arquiteto Urbanista da SEDUH, ainda comenta 

sobre questões de desmembramento predial e territorial.  

A reunião segue para a explicação de qual fase o Plano encontra-se, quais 

são os próximos passos e quais são as formas possíveis de envolvimento.  

Em seguida, comenta-se sobre os convites para a capacitação da 

SEDUH. Quanto ao evento da Câmara de Vereadores, Douglas questiona se 
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poderá ser realizado um release para divulgação prévia. Em resposta, fica 

esclarecido que se deve fazer releases para todos os eventos que forem 

possíveis, tanto notas pré-evento, quanto pós-evento. 

Quanto à entrega do Diagnóstico da Realidade, Laís comenta que todo o 

conteúdo foi lido, e que por parte do CONCIDADE não houveram manifestações. 

Os participantes da ETM/GT, SEMAM, SECULT e TRANSPORTE, enviaram 

muitas respostas. Uma dificuldade que foi destacada foi quanto à leitura dos 

mapas, principalmente com relação aos limites municipais. No conteúdo, não 

foram encontrados pontos significativos que precisem de grandes revisões. 

Todavia, reitera-se a necessidade de os mapas serem mais legíveis.  

Quanto aos usos, Débora Follador, Arquiteta Urbanista da URBTEC™, 

comenta que os usos são permitidos, porém o que restringe é o porte. Na reunião 

destaca-se o impasse de ocorrerem pedidos de flexibilização, no passo em que 

a legislação já se encontra muito flexível. Questiona-se qual seria a restrição 

atual. Débora ainda comenta de utilizar o Instrumento da Outorga, e para isso, 

diminuir a altura das áreas.  

Em resposta, Laís comenta que são poucos os projetos que precisam 

comprar índices hoje em Novo Hamburgo. Laís concorda que, de fato, os 

parâmetros necessitam ser modificados. Sobre esse tópico, André ainda recorda 

da necessidade de conversa com a SECULT. 

A reunião finaliza com Douglas, agradecendo a presença de todos. 
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Lista de participantes 

Na sequência, é apresentada a relação de participantes: 

Quadro 30 - Relação de participantes - Reunião de Acompanhamento 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti (SEDUH) 

Douglas Viero André F. Brenner (SEDUH) 

Débora Follador Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Patricia Reichert Steigleder (SEDUH) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 69 - Registros fotográficos - Reunião de Acompanhamento 
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  Fonte: URBTEC™ (2022). 

Apresentação 

Figura 70 - Apresentação de apoio - Reunião de Acompanhamento 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 25 de outubro de 2022 

Horário: 09h 

Local: Centro Administrativo Leopoldo Petry, auditório do 4º andar. 

Participantes: Representantes da SEDUH e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Capacitação sobre a legislação e o Plano Diretor 

 

Memória 

A capacitação inicia às 09h15m com a secretária da SEDUH, Roberta 

Gomes de Oliveira, dando boas vindas e explicando a os assuntos que serão 

tratados na capacitação. Explica que o Plano Diretor é para todos e parabeniza 

a equipe da SEDUH que está trabalhando todos os dias em benefício do 

andamento da revisão. 

Em seguida passa a palavra à equipe URBTEC™ para dar início à 

capacitação. 

Douglas Viero, Engenheiro Civil da URBTEC™, apresenta a equipe, 

representada pelo Arquiteto Urbanista Juliano Geraldi e pela Arquiteta Urbanista 

Ana Lucia Ceccon, e em seguida explica a importância do Planejamento 

Municipal: quais os benefícios, prós e contras de cidades adensadas, apresenta 

exemplos como Atlanta, Barcelona e João Pessoa. Também explica que cidades 

planejadas e adensadas conseguem fazer a otimização da infraestrutura 

existente. 

 Em seguida Douglas apresenta a estrutura do PDUA para que todos os 

presentes possam entender o que tem sido trabalhado e estudado pela 

consultora para que a revisão seja feita de forma adequada. 

Estrutura urbana, macrozoneamento e setorização, parâmetros de 

ocupação, uso do solo e código de edificações são alguns dos pontos 

apresentados.  

Quanto ao código de edificações, Douglas mostra que é estruturado 

desde os processos de construção até o habite-se; além de vistorias, prazos e 

infrações para quem vai construir edificações no município.  
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Então, Douglas abre para dúvidas da SEDUH — demais secretarias que 

se fizeram presentes — referente ao material apresentado. 

Cleber da Rosa, funcionário da SEDUH, questiona se a separação das 

demais leis correlatas do PDUA funcionaria sem perder a hierarquia das 

legislações; Douglas responde que é uma questão de melhor organização e 

facilidade de revisão das demais leis sem alterar as grandes diretrizes do PDUA, 

que não podem simplesmente mudar sem análise. Juliano complementa que a 

decisão será dos técnicos da prefeitura, e por isso este é o momento de expor 

opiniões, prós e contras. 

Outro participante, que não se identificou, comenta a lei de regularização 

de 2019, que veio depois do Código de Edificações, de 2016. É uma lei 

importante, mas que é falha na definição de parâmetros e precisa de revisão 

assim como o Plano Diretor. 

Juliano explica que sim, essa lei pode entrar na análise, e assim não 

precisa ter comissão para decisão de tudo. 

Laís explica que a lei citada foi sancionada para regulamentar a 

fiscalização e as adequações de edificações que não seguiram o regime 

urbanístico do atual Plano Diretor. 

A capacitação encerrou às 11h, após o convite para a participação das 

Oficinas Comunitárias de propostas, que acontecerão ao final do mês de 

novembro. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 71 - Lista de presença - Reunião de Capacitação SEDUH 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 31 - Relação de participantes - Reunião de Capacitação SEDUH 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Douglas Viero  Horst Buchweitz (CADIG) 

Ana Lucia Ceccon Luciane F. Bissani (SEDUH) 

Juliano Geraldi Nélvia Roselaine Pereira (SEDEC) 

 Francisco M. Dalosto (SEDUH) 

 Dannilo [...] 

 Jair [...] (SEDUH) 

 Gabriela Sebold (SEMAD) 

 Marceli [...] (SEMAD) 

 André F. Brenner (SEDUH) 

 Patricia Raffa Pallaoro (SDS) 

 Emerson Luciano Buonocore Gomes 

(SEDUH) 

 Alexandre Beltrão (SEDUH) 

 Sildo Neto (SEDUH) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 [...] L. Piefer (SDS) 

 Rita C.S. Richardt (SEDUH) 

 Roberta Gomes de Oliveira (SEDUH) 

 Jorge Balsan (PMNH) 

 Erick Scherer da Silveira (SEMAM) 

 Jessica Van Enck (SEMAM) 

 Laís Corteletti (SEDUH) 

 Leandro de Bortoli (DTP – SEDUH) 

 Jorge Estevan (DIPAT – SEMAD) 

 Greyce da Luz (SEMOPSU) 

 Ana Paula Link (PMNH) 

 Michelle Meulam (SEDUH) 

 Daili Teresinha Adams (SEDUH) 

 Raoni Teixeira (SEDEC) 

 Andre Ligeros das chagas 

 Carlos Alberto B. Bierhals (DIPAT – 

SEMAD) 

 Sabrina Lauermann (SEDUH – DDU) 

 Thomaz Amarl Grudginski (SEDUH) 

 Cleber D. da Rosa (SEDUH) 

 João Ricardo Pureza (COMUSA) 

 Patricia Reichert Steigleder (SEDUH) 

 Fernanda Daniela Klein (DIPAT) 

 Mirian Marcolin (SEMAM) 

 Elisandra Menegat [...] (SEMAM) 

 Micheli Andrea Lamb (SEMAM) 

 Leticia Xavier Corbini (SEMAM) 

 Mariana [...] da Silva (SEMAM) 

 Adriana Lamb (SEDUH) 

 Colber M. Rodrigues (DPE/SEDUH) 

 Sergio Ricardo Carvalho (SEG/GM) 
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Equipe Consultora Equipe Municipal 

 Ricardo de Souza Dias (SEG/GM) 

 Josiane G. Bressan (SMS) 

 Eduardo Stieler (SMEP) 

 Eduarda Luft (SEMAD) 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Registros fotográficos 

Figura 72 - Registros fotográficos – Capacitação SEDUH 
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Fonte: URBTEC™ (2022). 
 

Apresentação 

Figura 73 - Apresentação de Apoio - Capacitação SEDUH 
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Fonte: URBTEC™ (2022).  
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Data: 25 de outubro de 2022 

Horário: 14h05 – 16h30 

Local: Casa de Cultura Dalila Sperb - Av. Dr. Maurício Cardoso, 132 - Hamburgo 

Velho, Novo Hamburgo - RS, 93510-250 

Participantes: Representantes da SECULT, da AME, do Conselho de 

Patrimônio e da Consultora URBTEC™ 

Pauta: Alinhamentos quanto aos instrumentos Transferência de Potencial 

Construtivo e Outorga Onerosa 

 

Memória 

Andréa Pavani, membra da SECULT, inicia a reunião às 14h15m, com 

leitura da pauta e passa palavra ao Ralfe Cardoso, Secretário da Secult, que dá 

um parecer sobre o impacto do Plano Diretor na secretaria e as expectativas 

apontadas. 

Andréa afirma que o inventário dos imóveis com interesse de preservação 

foi encaminhado à procuradoria geral do município, eles são 367 e classificados 

em P1 e P2, somados aos imóveis de entorno. 

Em seguida, passa palavra a Jorge Stocker, representante da Associação 

de Moradores e Empreendedores de Hamburgo Velho. Ele explica que foi feita 

uma mobilização entre os proprietários para trabalharem os instrumentos que 

podem ser aplicados nessa região e que são regulamentados no Plano Diretor. 

Explica que atualmente, apenas a Lei Federal de Incentivo à Cultura (N.º 

8.313/1991) e o investimento privado são os recursos que funcionam para a 

preservação de imóveis, mesmo que temas como Transferência de Índice 

Construtivo sejam discutidos desde os anos 80. 

Jorge ainda faz diversas explicações da aplicação de instrumentos, como 

funcionariam e fariam parte da preservação ao patrimônio novo-hamburguense. 

Ao final, cita duas questões que precisam ser resolvidas através do 

estabelecimento de novo regime urbanístico para todo o município:  
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1. Não há demanda, pois não há índice máximo e básico em Novo 

Hamburgo, e além disso os índices são relativamente altos. A 

transferência não funcionará se não houver modificação nos índices. 

2. É necessário demarcar onde estaria o maior estoque de índice e as áreas 

que funcionariam aplicar a transferência, sem prejudicar a paisagem. 

Os participantes agradecem a explicação e expõem suas opiniões sobre 

os instrumentos. André Brenner, membro da SEDUH, explica que foram feitas 

aplicação de Transferência de Potencial Construtivo (TPC) apenas três vezes 

em Novo Hamburgo, e que não tem valido a pena pois, além de esse potencial 

poder ser vendido apenas uma vez, o valor da terra não é alto para que haja 

incentivo para a venda e dessa forma fica em desvantagem aquele que vende a 

área. 

Juliano Geraldi, Arquiteto Urbanista da URBTEC™, explica que pode ser 

feita modificação na legislação podendo a venda do potencial ser renovada a 

cada cinco ou dez anos. 

Por fim, Andréa cita a preocupação da SECULT em ter o Fundo 

Patrimonial como uma proposta feita pela consultora URBTEC™ e também o 

incentivo à Indústria Criativa ou 4.0 para a área do Hamburgo Velho e Corredor 

Cultural. 

 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 
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Figura 74 - Lista de presença - Reunião Técnica SECULT 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 

Quadro 32 - Relação de participantes - Reunião Técnica SECULT 

Equipe Consultora Equipe Municipal 

Ana Lucia Ceccon Laís Corteletti (SEDUH) 

Douglas Viero André Brenner (SEDUH) 

Juliano Geraldi Sabrina Lauermann (SEDUH) 

 Patricia Reichert Steigleder (SEDUH) 

 Ralfe Cardoso (SECULT) 

 Roberta Gomes de Oliveira (SEDUH) 

 Volnei Ferrari 

 Renato R. Pilger 

 Jorge Luis Stocker Junior 

 Carolina Lampert 

 Rodrigo Duarte 

 Paulo Copetti 

 Nélvia Roselaine Pereira 

 Andréa Pavani 

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 75 - Registros fotográficos – Reunião Técnica SECULT 

 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 26 de outubro de 2022 

Horário: 9h – 11h 

Local: Sede da ACI – Avenida Lucas de Oliveira, 49 – Sala 304 

Participantes: Representantes do SINDUSCON Novo Hamburgo e da 

Consultora URBTEC™ 

Pauta: Apresentação do diagnóstico 

 

Memória 

A reunião se inicia às 9h20m, com Juliano Geraldi, Arquiteto Urbanista da 

URBTEC™, explicando que podemos ter uma conversa mais livre, sem precisar 

se prender à apresentação total do diagnóstico, pois esta será também 

apresentada à Câmara de Vereadores no turno da tarde. 

Douglas Viero, Engenheiro Civil da URBTEC™, inicia a apresentação e 

alguns pontos de maior interesse ou que chamaram a atenção dos participantes 

são:  

• Lotes no entorno do Trensurb com inaptidão de ocupação; 

• Áreas de Interesse Ambiental, previstas no PDUA, são conflituosas pois 

não são de vegetação nativa; 

Maicon Schaab, integrante da ACI, questiona se o planejamento 

metropolitano precisa partir do Estado ou se pode partir de uma união dos 

municípios, principalmente para haver melhor continuidade de malha viária e 

coesão entre os zoneamentos. Juliano explica que o Estatuto da Metrópole dá 

liberdade aos municípios para trabalharem de forma emancipada, sem depender 

do estado. 

Anelise Gehlen Luvizon, presidente do SINDUSCON Novo Hamburgo, 

questiona se foi informado à consultora o projeto que está em andamento no lote 

do Grupo Zaffari; é informado que a equipe não teve acesso ao projeto, mas que 

foi dito que será um condomínio com comércios e serviços independentes. 
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Juliano apresenta o mapa síntese da situação atual da ocupação do 

município e explica qual o raciocínio utilizado para as demarcações, e pede que 

seja um material analisado com maior afinco pelo sindicato, pois deste sairá o 

macrozoneamento do município. 

Por fim, foi citado um conselho que tem se conformado para tratar de 

ações estratégicas para alavancar a economia de Novo Hamburgo. Faz parte da 

SEDEC e sugerem o envolvimento do conselho no processo de revisão do 

PDUA. 

O Sinduscon colaborou com demarcações no mapa de aptidão que estão 

no Anexo 17. 

Lista de presença 

Na sequência, são apresentadas a lista de presença e a relação de 

participantes: 

Figura 76 - Lista de presença - Reunião Técnica SINDUSCON 

 
Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Quadro 33 - Relação de participantes - Reunião Técnica SINDUSCON 

Equipe Consultora Equipe Sinduscon 

Ana Lucia Ceccon Eduardo H. Schaeffer 

Douglas Viero Maicon Schaab 

Juliano Geraldi Carlos Eckhard 

 Anelise Gehlen Luvizon  

Fonte: URBTEC™ (2022). 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

 

Registros fotográficos 

Figura 77- Registros fotográficos – Reunião Técnica SINDUSCON 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Data: 26 de outubro de 2022 

Horário: 14h – 16h 

Local: Câmara de Vereadores de Novo Hamburgo (CMNH), com transmissão 

online 

Participantes: Representantes da PMNH, do legislativo, da Consultora 

URBTEC™ e cidadãos presentes para reunião ordinária do legislativo 

Pauta: Apresentação da síntese do diagnóstico da cidade 

 

Memória 

A 71º Reunião Ordinária da Câmara de Vereadores é aberta oficialmente 

pelo presidente da Câmara de Vereadores. 

Após a votação da ordem do dia, a Secretária de Desenvolvimento Urbano 

e Habitação, Roberta Gomes de Oliveira, é chamada para iniciar a apresentação 

do diagnóstico do PDUA. A secretária faz breve fala, destacando a importância 

do momento de discussão do futuro da cidade e passa a palavra ao 

representante da URBTECTM, Gustavo Taniguchi, que apresenta a síntese do 

diagnóstico do município, construído ao longo da Etapa 2 do processo de revisão 

desse plano. 

Ao final da apresentação técnica, os vereadores presentes fazem suas 

contribuições e tiram algumas dúvidas. 

O primeiro vereador a fazer sua fala foi o 1º Secretário, Ricardo Ritter, que 

menciona a necessidade de reavaliação dos índices de aproveitamento de se 

avaliar a existência de índices de aproveitamento diferentes numa mesma rua. 

Levanta a questão da extensão do Corredor Histórico e a sua preocupação com 

isso. Fala por fim da existência de ocupações sobre áreas de APP e possíveis 

formas de regularização delas. 

Na sequência, o vereador Vladi Lourenço questiona se a revisão do PDUA 

fará a proposição de mais binários e viadutos pela cidade. Pede que se avalie a 

necessidade de uma via expressa ligando os bairros sem passar pelo Centro. 

Em resposta, Gustavo Taniguchi explica que o município possui o Plano Diretor 
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de Mobilidade Urbana (PDMU), e que tais questões viárias carecem de recursos 

para serem realizadas. Em complemento, ainda aponta que o PDUA contempla 

diretrizes de caráter mais geral. 

Por sua vez, o vereador Gustavo Finck aponta para a ausência de um 

mapeamento das vias detentoras dos maiores problemas de trânsito, 

comentando sobre a problemática de existirem estacionamentos em ambos os 

lados da rua em vias como a Marcílio Dias. O Vereador também reforçou a 

necessidade das propostas do PDMU e PDUA de serem executadas pelo poder 

executivo, não ficando apenas nos planos. Como segundo ponto, Finck 

questiona se a verticalidade pode ser prejudicial em determinadas áreas do 

município.  

Gustavo Taniguchi agradece os pontos levantados quanto às 

problemáticas do trânsito, e esclarece que a verticalização se trata de um 

processo que necessita de infraestrutura e suporte ambiental, por isso a 

necessidade de ser controlado.  

O vereador Raizer Ferreira comenta sobre o bairro de Lomba Grande, 

apontando questões como a miscigenação da área, bem como a ampliação da 

área urbana, a qual poderia evitar o surgimento de ocupações irregulares. Ainda, 

Raizer aborda a necessidade de discussão sobre a área industrial de Novo 

Hamburgo, e pergunta sobre a possibilidade de alargamentos viários, áreas para 

moradias populares e ajustes nos Índices de Aproveitamento. Por fim, Raizer 

termina sua fala questionando se falta infraestrutura para receber novos 

empreendimentos, e como é necessária a regulamentação das contrapartidas. 

O representante da URBTEC TM agradece todos os apontamentos citados, e 

comenta que todas as questões serão levadas em consideração para a próxima 

fase do Plano Diretor. 

O vereador Enio Brizola relata a necessidade de realizar a manutenção 

das vias do município e questiona se a cidade que queremos seria construída 

para pessoas ou para veículos. Em adição, Enio ressalta a precarização do 

sistema de transporte coletivo em Novo Hamburgo, e aborda a necessidade de 

revisão da sinalização das rotas e dos corredores principais, propondo também 

a criação de rotas alternativas ao sistema viário principal. O vereador discute 
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sobre a necessidade de planejar a ocupação de Canudos, ponderando sobre a 

possibilidade de reutilização da área do Aeroclube. Também é comentado sobre 

a necessidade de melhorias do transporte coletivo para ganhos ambientas, e 

relata a preocupação com os cemitérios municipais, propondo a criação de um 

crematório municipal. Enio finaliza seus comentários explicando que a região 

Oeste é estratégica para o desenvolvimento urbano, possuindo ainda áreas 

livres dentro de seus limites. Gustavo Taniguchi agradece todos os 

apontamentos, explicando que tais questões serão levadas em consideração na 

sequência do trabalho.  

Em seguimento, a vereadora Lurdes Valim questiona se poderão ser 

realizados ajustes nas alturas máximas permitidas em determinadas áreas do 

município, e pergunta também sobre os alagamentos no bairro Industrial, se 

serão necessárias trocas no sistema de drenagem de tal região. Em resposta, 

Gustavo Taniguchi pede que seja apontado a área que precisaria de revisão nas 

alturas permitidas, e complementa que, para a questão dos alagamentos na área 

industrial, poderá ser realizado um mapeamento e o desenho de uma proposta 

para a mitigação de tal problema.  

Logo em sequência, o presidente Cristiano Coller reforça o pedido da 

realização das oficinas de propostas nas zonas Oeste e Sul do território e aponta 

para o conflito entre as ciclovias, áreas de estacionamento, novas vias 

implantadas e acidentes, apontando, mais especificamente, problemas na rua 

Guia Lopes. Cristiano também comenta sobre a necessidade de debate acerca 

do bairro Industrial de Novo Hamburgo e questiona problemas de uso da 

infraestrutura viária, como a permissão para conversões em locais onde não 

deveriam acontecer. Ainda, Coller destaca a demanda pela redução do tamanho 

dos lotes, além da necessidade de tratar cautelosamente as áreas de risco. Em 

resposta, o representante da URBTEC TM agradece os apontamentos, e comenta 

que serão levados em consideração para a elaboração da próxima etapa do 

trabalho. 

O 1º secretário, Ricardo Ritter retoma a palavra e sugere a avaliação da 

construção de trincheira na BR-116, ligando o Centro aos bairros a oeste dessa 

BR. 
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Na sequência, após os devidos esclarecimentos, a 71ª Reunião Ordinária 

da Câmara de Vereadores é encerrada.  

 

Os registros fotográficos do evento e a apresentação de apoio utilizada 

são indicados a seguir. 

Registros fotográficos 

Figura 78- Registros fotográficos – Reunião Técnica Câmara de Vereadores 

 

 

  

Fonte: URBTEC™ (2022). 
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Apresentação 

Figura 79 - Apresentação de apoio - Câmara de Vereadores 
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Fonte: URBTEC™ 
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3 ANEXOS 
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NOME: 

Márcia Melo Alcântara 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Sobre as áreas à regularizar e estão sem atendimento pelo município, 

como as famílias se posicionam até ter definição sobre sua área? 

▪ Nessa região está sendo visto áreas que o plano diretor poderá defender 

como moradia? 

 

NOME: 

Márcia Melo Alcântara 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Loteamento Renascer, Vila Nova, Rua Henrique Eltz Neto, como será 

inserido no Plano Diretor? 

▪ Quanto às quantidades de habitações para ficar no local? E quantas 

ruas? 
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NOME: 

Rejane Dreher 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Prever vaga no Concidade para Movimentos Ambientais. 

Na categoria Organização Não Governamental a ADEFI ocupa a vaga 

única. 

 

NOME: 

Aurea Juliana Feijo 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Poluição visual (Placas, outdoors), fios soltos das cias telefônicas e 

energia; 

▪ Plano de educação | comunicação | conscientização | amplo sobre 

reciclagem de lixo, recolhimento, coleta seletiva, separação de lixo em 

casa 

▪ Mais Calçamento de boa qualidade e menos asfalto 

▪ Campanha de conscientização e manutenção de calçadas 

 

NOME: 

Ester Venites 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Trazer a necessidade urgente de mudar o Plano Diretor para permitir a 

construção de edifícios acima de 5 andares no bairro Guarani nas ruas José 

João Martins e entre outras. 



 
 

 

266 
 

Alargamento da Rua Boa Saúde c/ a Rua Presidente Lucena.  

 

NOME: 

Tessádia Pomocena dos Santos 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Incentivar o uso de transporte público com o uso da passagem 

integrada como ocorre em Curitiba, pois há pontos de Novo Hamburgo 

que se precisa de até 3 ônibus para chegar. 

▪ Incentivar as grandes construções em troca de outras construções de 

interesse social. Pagar imposto, ou dar verba para a habitação não 

funciona. Acredito que devam ser mapeadas as áreas de construção de 

interesse social e para pessoas mais humildes. Estas áreas já com 

projetos ficam à “espera” da verba/pagamento de quem constrói algo 

maior, como funciona o plantio de árvores. As construções devem já 

acontecer no mesmo momento, com registro de fotos. Assim, a cidade 

cresce junto.  

 

Fico a disposição para contribuir, sou estudante de arquitetura e 

urbanismo da FEEVALE.  

 

NOME: 

Ademir Sardagne 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Autorização da construção de torres altas na Rua José João Martins.  

▪ Alargamento da Rua Boa Saúde até a Presidente Lucena (muito 

estreitas). 
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NOME: 

Eduarda Luft 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

▪ Calçada deveria ser de responsabilidade do Município. 

▪ Lotes urbanos cumprindo função (Lei que facilite a cobrança de terrenos 

baldios/abandonados). 

▪ Facilidade na comunicação de diretrizes para construções 

/regularizações /aprovação - Linguagem simples 

▪ Falta Distrito Industrial.  

 

NOME: 

Ana Richter 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Sugiro limitar horário de música em todos os tipos de 

bares/restaurantes, em zonas residenciais mistas.   

Sugiro permitir construção de prédios de moradia no corredor cultural 

e seu entorno, considerando que a área está “morrendo”, imóveis sendo 

desvalorizados e ao mesmo tempo a prefeitura está permitindo construção de 

“monstrengos”, como o pavilhão de 10 metros de altura que está em obras na 

General Osório.  

 

NOME: 

Enia C. N. Kreutzer  

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Liberar construções Hamburgo Velho e centro. Marcar casas históricas e 

daí a prefeitura assumir a preservação das casas.   

 



 
 

 

268 
 

NOME: 

Celomar 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

O adensamento das SCC e zonas adjacentes é, com as avaliações 

pertinentes, positivo desde que pensando em conjunto com o conceito de 

miscigenação. Locais onde as pessoas moram e trabalham se tornam lugares 

melhores (segurança e menos uso de transporte). 

 

NOME: 

Angélica Venites 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Gostaria de sugerir a possibilidade de construção de torres altas na Rua 

José João Martins, Júlio Adams e adjacências. 

Alargamento da Rua Presidente Lucena no bairro Primavera e Boa 

Saúde. 

 

NOME: 

Elena Cristina Dalle Molle 

DATA: 

23/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Perto do Santuário das Mães existe uma área muito bonita, porém não 

consegue se desenvolver, pois a zona é rural. A área já sofre com invasões e, 

mesmo havendo interesse econômico para a área, não conseguimos fechar um 

empreendimento no local por causa dos índices. É uma área de Novo 

Hamburgo que precisa de atenção e contém um grande potencial. Lugar = 

Alpes do vale. 
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NOME: 

Lorenzo Azevedo Kerber 

DATA: 

24/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Para os Estudos de Impacto de Vizinhança (EIV), estabelecer critérios 

bem justificados e embasados para o atendimento às exigências do Órgão 

Municipal.  

 

NOME: 

Arthur Chilante de Paula 

DATA: 

24/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Aumentar o índice para taxa de ocupação e coeficiente de 

aproveitamento, além de flexibilizar regras construtivas referentes a altura.  

 

NOME: 

Bruna M. Kremer 

DATA: 

24/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Para garagens e circulações comuns de projetos comerciais utilizar 

mesmos critérios de projetos residenciais, transformar em não computáveis.  
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NOME: 

William Alflen 

DATA: 

24/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Patrimônio Histórico: criar incentivos de uso, com benefícios 

significativos (ex: renovação de venda de índice periodicamente). Definir 

critérios mais claros para elaboração de projetos, aprovações e vendas de 

índices.   
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NOME: 

Thiago André München 

DATA: 

25/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Precisa aumentar os índices de aproveitamento para viabilizar novos 

empreendimentos. 

 

NOME: 

Anderson Wismann 

DATA: 

25/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Patrimônio Histórico: ajudar a manter e restaurar a história da cidade.  

 

NOME: 

Claudir Weber 

DATA: 

25/08/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Fachadas Ativas: Incentivar e estimular.  
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NOME: 

Carlos Eduardo Kunz 

DATA: 

27/09/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Criar área Industrial na área que faz divisa com Bairro Boa Saúde e 

Avenida Presidente Lucena em direção à São Leopoldo.  

 

NOME: 

Daniel Campos 

DATA: 

27/09/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

O último Plano Diretor Limitou a industrialização em NH, explosão de 

empresas para as cidades vizinhas que se mostraram acolhedoras. Sugestão é 

para aquelas zonas que só permitem indústrias com até 250m², aumentar em 

até 500m²  

 

NOME: 

Diogo Carlos Leuck 

DATA: 

27/09/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Ampliar Potencial Industrial no bairro Canudos, limitado hoje por altura 

dos prédios na área do aeroclube  
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NOME: 

Everton 

DATA: 

27/09/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

Remoção do Aeroclube para Lomba Grande, fazer Polo Industrial, liberar 

construção de preços de todas as alturas fora do centro.  

Comparar Novo Hamburgo a Estância Velha, Ivoti, Dois Irmãos, pois 

acho que São Leopoldo não é referência. 
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NOME: 

Francisco 

DATA: 

25/10/2022 

DÚVIDAS E CONTRIBUIÇÕES: 

1. Definição clara (taxativas) das PGV; 2. Inclusão no código de obras de 

incentivo ao uso de bicicletas (Ex: bicicletários em edifícios 

comerciais); 3. Regras “agressivas” para usos mistos, como fomento 

de centralidades em bairros; 4. Subdivisões das áreas em torno de 

corredores viários de transporte público, permitindo maior 

verticalização. 
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